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Av. Independencia #333
Entre calle Principal y Rampa Sur, 

col. Los Llanitos, Tepic

Av. Zapopan #568,
Entre Calles Cayetano Chacón y Saturnino 
Peña, Colonia Puerta de la laguna, Tepic

Visita tus Nuevas SuperFarmacias PASEO DE HAMBURGO

AV. UNIVERSIDAD

RAMPA SUR

AV. INSURGENTES

PRINCIPAL

AV. INDEPENDENCIA

CANARIO

AV. INDEPENDENCIA#333

ATENCIÓN
PERSONAL

DÍA Y NOCHE

GENÉRICOS Igual fórmula, igual alivio  ¡Mucho más barato!
de ahorrode ahorro85%

H
AS

TA

Consulte a su médico. Evite la automedicación.* Su venta requiere receta médica

GALLETAS LOACKER
45 gr.

TALNESIS
50 mg. 30 tabletas

ANTIEMÉTICOS

NEBULIZADORES 
OMRON

CARDIOVASCULARES ANTIDIABETES
ACCESORIOS MÉDICOS

40%

TYLENOL
500 mg. 40 tabletas

ANALGÉSICOS ALIMENTOS NUTRITIVOS
ENTEREX DBCAL

  237 ml.

$3300

40%

* Su venta requiere receta médica

DEPO-PROVERA
150 mg. suspensión

UROLOGÍA
FAMILIA LERK

Excepto 10 cápsulas

40%

$9750

LOMECAN V
20 gr. crema

ANTIMICÓTICOS

ANTIDIARREICOS ANTIESPASMÓDICOS
FAMILIA IPRIKENE SYNCOL MAX 

O DUAL

FAMILIA 
LODESTAR LÍNEA ONE 

TOUCH ULTRA

40%

40%

ELECTROLIT 
625 ml.

HIDRATACIÓN 
ORAL

ANALGÉSICOS
PARACETAMOL PHARMALIFE  
750 mg. 10 tabletas

METFORMINA PHARMALIFE  
850 mg. 30 tabletas 

85%

$1690

ANTIDIABETES

CARDIOVASCULARES

$7490

LOSARTÁN PHARMALIFE  
50 mg. 60 tabletas50 mg. 60 tabletas

85%

ACEITE 
KERNEL PURO 

DE SOYA

$4050845 ml. x

ANTIBIÓTICOS
FAMILIA KOPTIN

35%

NEO MELUBRINA
500 mg. 10 tabletas

ANALGÉSICOS

$9000

$2190

TREDA 
10 tabletas

ANTIBACTERIANOS

ANTIÁCIDOS
GENOPRAZOL

20 mg. 14 cápsulas

TIAMINAL B12
30 cápsulas o 5 inyecciones

$4100

FAMILIA KIDDI 
PHARMATON

45%35%

PAÑALES BABY CONFI MAX

25%

LIMPIADOR  
FLASH
1 litro

$1350

$2190 80%

60%

BRONCODILATADORES

BROMHEXINA 
PHARMALIFE  
160 mg. 100 ml. 
solución adulto

VITAMINAS

$3900 $890080% 80%

COMPLEJO B 
PHARMALIFE  
30 tabletas

$1650

HIDRATACIÓN 
ORAL

ELECTROLITOS 
ORALES 
HIDRALIFE  
500 ml.

$4900

LACTULOSA 
PHARMALIFE  
125 ml. jarabe

LAXANTES

75%

$1200

35%

35%

40% 35%

45%

OMEPRAZOL 
PHARMALIFE  
20 mg. 120 cápsulas

ANTIÁCIDOS
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NUESTRAS PLUMAS
Breverías

Jorge Enrique González

El Sermón de la Montaña
“El Sermón  de  la  Montaña duró 
12 minutos”, dice un alumno 
a su maestro  de  oratoria breve 
cansado  de  oírlo repetir que los 
grandes discursos no rebasan 
los siete minutos. “Si lo que 
usted   tiene que  decir es algo 
tan importante como lo que 
Jesús enseñó a sus discípulos y 
a  la  multitud en ese sermón, tome 
12 minutos o más”, responde. Para 
ilustrar la razón de que sea el discurso 
más  largo del género de  la oratoria 
breve, señala todo lo que habla el 
Nazareno:  las Bienaventuranzas, 
el Padrenuestro y pequeños 
tratados  de  la  luz  del  mundo, 
la  observancia  de  la  ley,  la  ira, 
el amor a los enemigos, el 
poder de pedir, la autopromoción y 
los frutos personales. Los alumnos 
son pocos, pero tercos: para decir su 
verdad necesitan una hora.

$ 10

TERCERA 
ÉPOCA

La Serpentina
Humanitarismo 

práctico
Guillermo Aguirre

El 4 de julio en 
política

Juan Alonso Romero

Monitor Político
Julio Casillas Barajas

Homenaje 
del pueblo a 

Carrillo Puerto
Oscar González Bonilla

PÁGINAS 2 Y 4A

Afirma el gobernador Navarro

En Nayarit se nota la transformación
Celebra López Obrador el quinto aniversario de su triunfo en las urnas, destaca los logros que su administración ha consolidado para 
el bienestar del pueblo

Al conmemorar  cinco años del 
triunfo histórico democrático 
del pueblo de México, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que la Cuarta 

Transformación está más fuerte que 
nunca y tiene el apoyo de la mayoría 
del pueblo, al que definió como el 
mejor aliado de la construcción del 
proyecto de nación.

“El pacto entre el pueblo y su 
gobierno se ha sellado bajo el 
principio de atender y respetar a 
todos, pero privilegiando siempre 
la ayuda a los pobres y necesitados. 

Es oportuno decir que este fraterno 
ideal lo hemos podido convertir en 
realidad”, aseveró.

PÁGINA 7A

Admite el alcalde 
de Xalisco 

Sin cerveza no hay 
Feria del Elote
“Estamos apostando 
desde luego a lo 
deportivo, cultural, 
lo ganadero, a todas 
aquellas tradiciones 
que Xalisco tiene y 
debe de conservar y 
tratar de aumentar”, 
insistió el presidente 
municipal Heriberto 
Castañeda 

Óscar Gil

En opinión del alcalde de Xalisco, 
Heriberto Castañeda Ulloa, la 
celebración de la feria anual en 
este municipio busca año con año 
tener más contenido deportivo, 
cultural y gastronómico, sin 
embargo esta celebración tiene 
como principal patrocinador a 
un grupo cervecero. 

PÁGINA 3A

Lucharán sin descanso

Ganaderos asumen el reto 
de regresar a la zona A

Con desazolve de ríos y canales

Se evitan más inundaciones 
en la zona norte

El director local en Nayarit de CONAGUA, Jesús Luis 
Aragón Morales, dijo que a pesar de que en las costas 
de Nayarit las lluvias han sido escasas, la dependencia 
monitorea ríos, presas y arroyos de esta zona para 
prevenir posibles daños  en perjuicio de las familias

Fernando Ulloa Pérez

Un destino turístico seguro, dice Juan Enrique Suárez

El estado es gran parte de la historia de México
El gobernador Miguel Ángel Navarro rescata la historia de la entidad, para demostrar al mundo que Nayarit cuenta con la 
esencia del pueblo mexicano, comentó el secretario de Turismo en la entidad

Asegura Arely Orozco Bojórquez

Recuperará 
Tepic sus 

plazas públicas
“La verdad va ser algo muy exquisito, 
las cámaras empresariales llevarán 
esto a otro nivel, juntos alcanzaremos  
otro nivel en cuestión de turismo”, 
dijo satisfecha la funcionaria 
municipal

La Dirección de Desarrollo Económico y Turismo del 
Ayuntamiento de Tepic ultima detalles para poner en 
marcha un nuevo programa, que tiene como propósito la 
reactivación de las distintas plazas de la capital nayarita y 
que en una primera etapa contempla cinco de ellas: Plaza 
Hidalgo, Plaza Principal, Parque a La Madre, Juan Escutia y 
San Isidro.  

El presidente de la Unión Ganadera Regional, Jesús Alberto 
Barajas Revuelta, reveló que dentro de los grandes beneficios 
que se tiene con la calificación de zona A es la buena  salud 
de las personas, al ser la brucelosis una enfermedad que se 
transmite a los humanos y el tener un mejor precio en la 
comercialización

Óscar Gil PÁGINA 3A PÁGINA 5A

Fernando Ulloa Pérez 

Por ser la cuna de la mexicanidad, 
Nayarit es un destino turístico 
atractivo para visitantes nacionales 

y extranjeros, declaró el secretario 
de Turismo en la entidad, Juan 
Enrique Suárez del Real Tostado.  

Explicó que fue en Nayarit donde 
empezó la peregrinación para fundar la 
Gran Tenochtitlán, por tal motivo, dijo, 

que gran parte  de la historia de México 
se encuentra plasmada en tierras 
nayaritas.   

PÁGINA 5AÓscar Gil

Para mejorar movilidad de 
pacientes

Entrega Voluntariado del 
IMSS 10 sillas de ruedas al 

HGZ No. 1 
El voluntariado continuará organizando 
los programas sociales, como Tarde de 
cafecito, Ludoteca hospitalaria, Fábrica 
de manualidades, programa bazar, rifas 
y lotería, entre otras acciones.

Redacción

Las y los voluntarios 
del Instituto Mexicano 
del seguro Social (IMSS) 
en Nayarit entregaron 
10 sillas de ruedas para 
pacientes con problemas 
de movilidad, en el 
Hospital General de Zona 
No. 1.

El titular del IMSS en 
la entidad, Misael Ley 

Mejía, reconoció la labor 
del voluntariado por 
su vocación de servicio 
hacia sus semejantes 
y por el tiempo que 
invierten al realizar 
acciones altruistas en 
beneficio de las y los 
pacientes, así como sus 
familias.

PÁGINA 5A

 
PÁGINA 3A
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E D I C T O

C. ENEDINA CASTAÑEDA VIUDA DE 
VAZQUEZ
DOMICILIO DESCONOCIDO.

Por este conducto y en cumplimiento a lo 
ordenado en autos que integran el Juicio 
Civil Ordinario (Prescripción adquisitiva),  
expediente número 118/2023, promovido por 
Ana María Contreras de Santoyo, en contra 
de usted misma;

Se hace de su conocimiento que se ha 
presentado demanda en su contra,  en la vía y 
forma antes citada.

Emplazándola por este medio a juicio para 
que dentro del término de nueve días 
produzca contestación a la demanda, 
haciéndole saber que las copias de traslado 
se encuentra a su disposición en este juzgado 
para que las recoja o bien manifieste lo que a 
su interés legal convenga, debiendo señalar 
domicilio en esta ciudad de Acaponeta, 
Nayar i t ,  para recibi r  not i f icaciones, 
apercibiéndola que de no hacerlo en el 
término concedido se le seguirá el juicio en 
su rebeldía, y se le tendrá por contestada la 
demanda en sentido negativo, por precluído 
su derecho a ofrecer pruebas, además no se 
volverá a practicar diligencia alguna en su 
busca y las resoluciones posteriores  y demás 
citaciones que deban de realizársele, se 
notificaran y practicaran respectivamente por 
listas, a excepción de la sentencia definitiva, 
ya que estas deberán practicarse de manera 
personal, tal como lo dispone el artículo 165 
del Código de Procedimientos Civiles para el 
Estado de Nayarit.

A T E N T A M E N T E.
ACAPONETA, NAYARIT, A 15 DE JUNIO DE 

2023

LIC.  JAIRO JOEL MAYA CRISTOBAL
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL 

JUZGADO MIXTO DE PRIMERA 
INSTANCIA.

para publicarse por dos veces con un mínimo 
de tres y un máximo de ocho días entre una 
y otra en el periódico oficial del Estado y 
otro medio de comunicación de la Entidad 
Federativa a elección del promovente 

Humanitarismo práctico
**En el dantesco accidente ocurrido en la Floresta, el gobernador 
NAVARRO QUINTERO, demostró que es un practicante de la 
ideología humanitarista 

EL 4 DE JULIO EN POLÍTICA 
Por Juan Alonso Romero 

MONITOR POLÍTICO
JULIO CASILLAS BARAJAS

 
CON EL PUEBLO TODO, CONTRA EL PUEBLO NADA
 ·        López Obrador aseguró que el pacto con el pueblo funcionó
·        El doctor Navarro Quintero estuvo en el gran mitin por el quinto aniversario del triunfo del tabasqueño
·        El Gobernador reconoce logros importantes en casi dos años de su administración

 

Antier sábado ocurrió un accidente 
demasiado impactante aquí en Tepic, tal 
accidente fue una 

explosión en calles de la colonia La 
Floresta de la capital nayarita, en las calles 
Loma de San Pedro Lagunillas y Loma de 
Tepic, al arribar al lugar, los elementos de 
seguridad y bomberos, tuvieron a la vista 
a múltiples lesionados por quemaduras. 
Elementos de la Unidad Médica Táctica en 
coordinación con la Cruz Roja atendieron 
a una mujer de 52 años, con lesiones de 
primer grado, propietaria de la casa, otra 
mujer de 22 años, con quemaduras en un 
70% de su cuerpo, un hombre de 52 años, 
quemado en un 60 por ciento de su cuerpo,  
un menor de 8 años, con quemaduras en 
un 40% de su cuerpo, un menor de 5 años, 
con quemaduras en un 35% de su cuerpo 
y una menor de 4 años, con un 35% de 
quemaduras en su cuerpo, aquello era algo 
terrible, la escena era parecida a un cuadro 
de guerra en donde había quemados por 
todas partes, y la casa todavía con olor a gas, 
ya que se dijo que la  explosión se derivó por 
una posible chispa mientras 

realizaban trabajos de mantenimiento 
en los conductos y tuberías de gas en la casa 
habitación.

La noticia conmocionó, y con mucha 
razón,  al propio gobernador del estado, al 
doctor MIGUEL ÁNGEL NAVARRO QUINTERO, 
quien de inmediato se solidarizó con la 
familia.

Pero claro, una cosa es solidarizarse 
con quien sea y con los temas que 
sean, mandando mensajes, o haciendo 
declaraciones de ayuda, con pura teoría, y 
otra muy diferente es que sin decir palabras, 
tus hechos muestren tus intenciones 
solidarias.

En este caso, en cuanto fue informado 
de la desgracia de la familia de la Floresta, el 
gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, giró instrucciones precisas 
para que a través de la Secretaría General 
de Gobierno y el Sistema DIF Nayarit, en 
coordinación con el ISSSTE, fueran atendidas 
todas las personas gravemente heridas 
después de la ya mencionada explosión 
doméstica en el fraccionamiento La Floresta, 
de Tepic.

Por cierto, ayer mismo se confirmó el 
fallecimiento del adulto de 52 años, ya que su 
cuerpo estaba muy dañado, y además tenía la 
desventaja de ser minusválido, lo que provocó 
que tuviera que ser sacado aún con el incendio, 

y al parecer la mujer que estuvo haciendo esta 
tarea, sufrió graves quemaduras, que también 
la llevaron a la muerte.

En cuanto a los menores, dado que el 
gobernador ordenó atención sin límites para 
todos los heridos, los niños fueron llevados 
ayer domingo a Guadalajara Jalisco, para una 
mejor y especializada atención.

Por supuesto que usted y yo sabemos que 
un gobernador tiene todas las facultades para 
ordenar ayuda a quien así lo quiera, pero en 
el caso del doctor NAVARRO QUINTERO, en un 
acto de reconocimiento a quienes auxiliaron 
a los heridos, el mandatario agradeció al 
personal médico y de Protección Civil su 
pronta atención y  además agregó que se 
mantendrá al pendiente del estado de los 
heridos y asistiendo a sus familias en todo lo 
necesario.

No tengo ninguna duda de que 
el gobernador del estado, practica el 
humanitarismo en toda la extensión de la 
palabra, el humanitarismo que de acuerdo 
al diccionario Oxford, de Inglaterra , es la 
Capacidad para sentir afecto, comprensión 
o solidaridad hacia las demás personas.

Y miren,  bien definido por el 
diccionario esta palabra, porque en efecto, 
bien puede ser una persona, gobernador, 
presidente, diputado, exitoso empresario, o 
cualquier otra actividad que tenga que ver 
con mando, pero eso no le da la capacidad 
de sentir afecto, comprensión, y solidaridad 
hacia las demás personas.

El humanitarismo se define por 
su carácter presentista, una forma de 
intervenir ligada a la necesidad de actuar 
para salvar las vidas de quienes hoy están en 
peligro y atraviesan situaciones concebidas 
como estados excepcionales de desgracia. 

La palabra humanitarismo tiene 
d i ve r s o s  s i g n i f i c a d o s  p o s i b l e s :  e l 
humanitarismo, humanismo, la doctrina 
de que la gente tiene el deber de promover el 
bienestar humano. 

El Humanitarismo es una ideología 
de práctica informal que se practica con el 
trato humano y al prestar asistencia a los 
demás, su doctrina es que tenemos el deber 
de promover el bienestar humano.

Eventos como el de antier sábado 
relatado aquí, que por supuesto todos 
lamentamos, son los que prueban el carácter 
humanitario de una persona, como en este 
caso lo demostró el jefe del poder ejecutivo 
estatal…¡nobleza obliga reconocer !...hasta 
mañana

EL REGISTRO 
El  4  de julio no sólo es  el  día de la 
Independencia en Estados Unidos de 
Norteamérica. Una gran fiesta nacional, 
que trasciende a sus fronteras.  Con un 
impulso muy grande en el movimiento de 
su población, turísticamente hablando: 
por tierra, aire y mar. En México, es el día en 
que los aspirantes de la alianza opositora 
del PAN, PRI y PRD, inician el registro de 
sus aspirantes a la candidatura por la 
Presidencia de la República. 

Esa alianza dará a conocer la lista de 
las y los aspirantes, precisamente el día 
martes 4 de julio. 

SEGUNDA ETÁPA 
Vendrá luego una segunda etapa donde 
los aspirantes opinarán sobre su Visión de 
México. 

Como lo ven actualmente:  con sus 
fortalezas y  debilidad e s  e n  l o s  t e m a s 
centrales. 

Educación, ciencia, tecnología. 
Conectividad terrestre ,  marítima y 

aérea. 
Capitalización y desarrollo del sector 

a g r o p e c u a r i o.  S o b r e  s u s  s i s t e m a s  d e 
apoyos, estímulos y financiamiento. 

Sobre la seguridad pública nacional. 
Crecimiento y desarrollo económico. 
S o b r e  p o b r e z a ,  m a r g i n a c i ó n  e 

informalidad en el comercio. 
E l  m a n e j o  d e l  r e n g l ó n  d e  l a s 

relaciones internacionales. 
Estado de derecho y división real de 

poderes. 
Y más. 

TERCERA ETÁPA 
Vi e n e  l u e go  u n a  t e r c e r a  e t a p a ,  d o n d e 
habrá 5 Foros Regionales.  Teniendo ya a 
tres 3 aspirantes. 

Se entiende que en el los  esos  tres 
aspirantes ,  darán a  conocer  su visión 
sobre cada uno de ellos. 

Lo equivalente a enfocar sus puntos 
d e  v i s t a  s o b r e  e l  d e s a r ro l l o  d e  c i n c o 
regiones. 

En pocas palabras ,  su visión sobre 
l a  vo c a c i ó n  q u e  t i e n e  l a  g e o g r a f í a  d e 
c i n c o  r e g i o n e s .  P a r a  d i a g n o s t i c a r  s u 
m e j o r  t r a t a m i e n t o  p a r a  i m p u l s a r  s u 
crecimiento y desarrollo económico. 

C o n  l a s  c o n d i c i o n e s  q u e  t e n e m o s 
para atraer inversión extranjera directa y 
la nacional complementaria. 

EL 3 DE SEPTIEMBRE 
Para que 3 días antes de que Morena dé 
a  conocer a  su candidata o candidato, 
el  PRI,  PAN y PRD, den a conocer el de su 
alianza.  Eso será el día 3 de septiembre. 
Pues Morena dará a conocer – por cierto, 
a n t e s  d e  n o v i e m b r e ,  c o m o  e s t a b a  a l 
principio – a su candidata o candidato, el 
día 6 de septiembre. 

Este proceso tiene la connotación de 
la participación en él ,  de organizaciones 
de la sociedad civil. Muy apreciado en las 
democ racias modernas y muy c riticada 
desde el poder y el partido en el poder. 

Incluso se ha hablado en los medios, 
de una posible elección primaria, como 
sucede en Estados Unidos. 

SUS PERSONAJES 
Ante los medios de comunicación han 
levantado la mano varios personajes del 
mundo político. 

Lily Téllez, Senadora. 
Beatriz Paredes, Senadora. 
Xóchitl Gálvez, Senadora. 
Enrique de la Madrid, ex secretario de 

Turismo federal. 
S a n t i a g o  C r e e l ,  p r e s i d e n t e  d e  l a 

Cámara de Diputados federal. 
S i l v i a n o  A u r e o l e s  C o n e j o ,  e x 

gobernador de Michoacán. 
Estas y estos, son al menos los que más 

suenan en los medios de comunicación. 
Quizá puedan surgir más interesadas e 
interesados en participar. 

LILY TÉLLEZ 
Anunció en televisión nacional,  que si 
iba. Que no se bajaría de la contienda. En 
entrevista reiteró esa aseveración cuantas 
veces se lo preguntaron. 

Al día siguiente, anunció por medio 
televisivo también, que no participaría. 
Señalando desacuerdos con el método.  

XÓCHITL GÁLVEZ 
Ella tiene toda la intención de participar. 
Se ha estado asomando a los medios por 
medio de entrevistas,  videos y acciones 
muy de llamar la atención. 

C o m o  h a b e r s e  e n c a d e n a d o  e n  e l 
presídium del anterior espacio del Senado, 
para impedir  una votación fast  track 
de Morena. O acudir a la mañanera en 
bicicleta, para pedirle al presidente que la 
dejara entrar, para ejercer su “derecho de 
réplica”,  a unas declaraciones que antes 
sobre ella, había hecho el presidente. No 
la dejaron entrar y su rating en los medios 
subió. 

SANTIAGO CREEL 
S a n t i a g o  C r e e l  h a  m a n t e n i d o  d e s d e 
la Cámara de Diputados una posición 
firme como oposición en contra de las 
acciones de la 4t. Que, a juicio de varios 
medios, ha sido muy congruente con sus 
responsabilidades, trayectoria y militancia 
política. 

Oponiéndose a las envestidas del poder 
en contra del INE. 

Del famoso Plan B igualmente dirigido 
en contra del INE y las Leyes electorales. 

Por cierto,  Plan B,  que ya declaró 
inconstitucional la Suprema Corte de la 
Nación. 

 PERFILES 
A juicio de analistas políticos,  Enrique 
de  La  Madrid es  uno de los  mejores 
cuadros que tienen el PRI y la alianza 
PAN, PRI,  PRD, junto con Santiago Creel. 
Ambos bien preparados para el debate. 
C o n  c o n o c i m i e n t o  p r o f u n d o  d e  l a 
realidad económica ,  social  y  política 
de la nación. Se suma el pie femenino 
veterano de la política tradicional,  con 
Beatriz Paredes, con muchas décadas de 
Senadora a Diputada federal, presidenta 
del CEN del PRI, líder nacional de la CNC 
y ex gobernadora de Tlaxcala.  E igual 
Silvano Aureoles Conejo, ex gobernador 
de Michoacán, el líder de la Cámara de 
diputados federal y cuadro del PRD. 

CERCA DEL PUEBLO, EL ÉXITO
 
Durante la celebración del quinto aniversario 
de su triunfo electoral, el tabasqueño 
presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, aseguró que el pacto entre el 
pueblo y su gobierno funcionó, dado que se ha 
sellado bajo el principio de atender y respetar a 
todos, pero (sobre todo) privilegiando siempre 
la ayuda a los pobres y necesitados.

Refrendó entonces, que hoy más que 
nunca cuenta con el apoyo de una amplia 
mayoría y que es un orgullo poder decir 
a los cuatro vientos que el movimiento 
que encabeza está entregando la cuarta 
transformación de la vida pública de México.

El pasado sábado el Presidente hizo 
un recuento de lo que considera sus logros 
económicos y otros que ha mencionado en 
sus mañaneras: apreciación del peso, remesas 
históricas, crecimiento e inversión.

 
EL GOBERNADOR NAVARRO ESTUVO 

EN EL ZÓCALO
Refrendando su cercanía con el mandatario 
nacional, el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero estuvo en el Zócalo de la Ciudad de 
México, acompañando al Primer Magistrado 
de la Nación y a sus compañeras y compañeros 
gobernadores, durante la celebración del 
quinto aniversario de la elección del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Aseveró el doctor Navarro, que en Nayarit 
se nota la Transformación impulsada por los 

grandes proyectos de orden nacional, como el 
Distrito de Riego “Alejandro Gascón Mercado” o 
el Puerto Nayarit, y que se observa  también la 
fuerza social y la vitalidad de un cambio en la 
conciencia de las y los mexicanos, que seguirá 
por muchos años más.

Los logros en casi dos años de su gobierno, 
se notan en los 20 municipios del estado.

 
DESAFÍO NACIONAL CONTRA LA VIOLENCIA

  Indiscutiblemente el presidente Andrés 
Manuel López Obrador utilizó su tiempo en el 
mitin realizado este sábado, para asegurar que 
erradicará la violencia que prevalece en el país, 
advirtiendo avances considerables sin generar 
una guerra. Admitió que su movimiento 
está por encima de la oposición porque los 
mexicanos así lo quieren y que todo se debe a 
su proximidad con el pueblo. En su discurso, 
al que le antecedieron dos oradoras: Luisa 
María Alcalde y Delfina Gómez, AMLO se refirió 
primero a la violencia, subrayando que hay 
justicia y tranquilidad social, avanzándose 
hacia la erradicación de la misma. “Lo vamos 
a lograr entre todos, me canso ganso”, dijo 
López Obrador. El Presidente encabezó 
un acto ante miles de personas, entre 
simpatizantes,  gobernadores,  gabinete, 
familia y los aspirantes presidenciales de 
Morena (las corcholatas) todos reunidos para 
recordar el triunfo de AMLO en las urnas hace 
cinco años.

 
VEREMOS Y DIREMOS.

Pero no destapa a su candidato

Critica AMLO a oposición, 
los señala por su clasismo

A un año de las elecciones presidenciales, López Obrador señala 
a los miembros de la oposición por su “racismo y clasismo”; se va 
contra Claudio X González

AMLO enlista logros 

La Cuarta Transformación 
a cinco años 

La principal razón para celebrar, según AMLO, es que 30 millones 
de hogares reciben algún programa de bienestar o parte del gasto 
público 

NotiPress

Siendo invitados de honor

Corcholatas sin reflector 
durante AMLO Fest 2023
Siendo invitados de honor, pero sin estar en el podium, así recibió 
López Obrador a las cinco corcholatas de la Cuarta Transformación 
al AMLO Fest 2023

Afirma el gobernador Navarro

En Nayarit se nota 
la transformación

** Celebra López Obrador el quinto aniversario de su triunfo en las 
urnas, destaca los logros que su administración ha consolidado para 
el bienestar del pueblo

NotiPress

P e s e  h a b e r   p ro m e t i d o   a n u n c i a r  e l 
candidato del  Frente Amplio por México, 
el  presidente Andrés Manuel López Obrador 
no lo dio a conocer.  Durante el evento 
de conmemoración de cinco años de gobierno, 
el primero de julio de 2023, el mandatario 
únicamente destacó los logros de su gobierno 
y sí mencionó a la oposición, a quienes señaló 
de clasistas y racistas.

“A todos ellos los une el clasismo y racismo, 
pero eso mismo los omnibula, les impide 
aceptar y ver que poco a poco, entre todos lo 
que enarbolamos la bandera del humanismo 
mexicano, fuimos promoviendo un cambio de 

mentalidad”, comentó López Obrador.
El mandatario arremetió contra Claudio 

X González hijo, a quien bautizó como gerente 
del  Supremo Poder Conservador.  Además, 
aseguró que al empresario lo apoyan 
traficantes de influencia y políticos corruptos 
del antiguo régimen; y a este le obedecen los 
encargados de los partidos, miembros del Poder 
Judicial y periodistas alquilados y vendidos.

Asimismo, López Obrador destacó que 
desde su llegada al poder,  se terminó la 
relación entre el narcotráfico y el gobierno 
del país.  Comentó que lo consiguió a partir 
de implementar acciones para eliminar la 
complicidad entre funcionarios y delincuencia 
organizada.

NotiPress

Los aspirantes a  la  candidatura 
presidencial  del  partido  Movimiento 
de Regeneración Nacional  (Morena)  no 
tuvieron reflectores  durante el  evento  de 
conmemoración de cinco años de gobierno, 
el 1 de julio de 2023. Sin embargo, el 
mandatario destacó el cambio generacional y 
los aspirantes compartieron en sus redes 
sociales estar presente en el evento.

Claudia Sheinbaum, exjefa de gobierno de 
la Ciudad de México (CDMX) y única aspirante 
mujer,  utilizó  su cuenta de  Twitter  para 
expresar la porra del presidente: «¡Es un honor 
estar con Obrador!.  Asimismo, compartió un 
fragmento del discurso del jefe del ejecutivo, 
donde destacó  el apoyo de la ciudadanía a la 
Cuarta Transformación. Además, compartió una 
fotografía con las corcholatas con el mensaje 
“Unidad para y por la transformación”.

Adán Augusto López, anterior secretario de 
Gobernación, comentó que actualmente se está 
más cerca del país que siempre soñó. Junto con 
una fotografía con el presidente en la campaña 
del 2018, confirmó su asistencia al Zócalo para 
escuchar el mensaje del mandatario.

R i c a r d o  M o n r e a l ,  e x s e n a d o r 
d e  l a  R e p ú b l i c a ,   i n v i t ó   a  l a s 

y  l o s  m e x i c a n o s  a  h a c e r  u n a 
reflexión y mantener vivo al movimiento para 
profundizar la transformación de México. Por su 
parte, el excanciller, Marcelo Ebrard, compartió 
un video donde mostró los 17 años en los que ha 
trabajado junto al mandatario.

Por su parte, Marcelo Ebrard compartió la 
foto de la corcholata con el mensaje “La unidad 
es nuestra fuerza”. Hizo lo mismo que sus 
compañeros con un recuerdo con AMLO.

Manuel Velasco,  aspirante por el Partido 
Verde, también expresó su apoyo a López 
Obrador y compartió algunas fotografías en la 
plancha del Zócalo capitalino. Gerardo Fernández 
Noroña, aspirante por el Partido del Trabajo (PT), 
únicamente publicó su invitación al evento con 
la leyenda Hoy es el día.

El presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO) aseguró que, en lo que va de 
su  sexenio, se ha privilegiado  el bienestar 
de los mexicanos  gracias a los proyectos de 
su administración. Esto durante el evento 
de conmemoración de cinco años de gobierno 
en el Zócalo de la Ciudad de México (CDMX) el 
primero de julio de 2023.

Según el presidente, la principal razón 
es que 30 millones de hogares reciben algún 
programa de bienestar  o parte del gasto 
público. Además, no se ha registrado aumento, 
en términos reales, en los precios de la gasolina, 
diesel, gas, luz, impuesto y tampoco se han 

creado nuevos impuestos.
Es un timbre de orgullo, poder decir, desde 

la principal plaza de la República, que nuestro 
movimiento está más fuerte que nunca», 
declaró el mandatario.

Otros logros que AMLO destacó fueron 
el  aumento del 89 por ciento del salario 
mínimo y los más de 21 millones de empleados 
inscritos en el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS). Igualmente, mencionó que 
México es el tercer país del mundo con menos 
desempleo;  el peso es la moneda más fuerte 
en relación con el dólar  y el país no se ha 
endeudado.

Redacción 

A l  c o n m e m o r a r   c i n c o 
años del triunfo histórico 
democ rático del  pueblo 
de México,  el  presidente 
A n d r é s  M a n u e l  L ó p e z 
O b r a d o r  a f i r m ó  q u e  l a 
C u a r t a  T r a n s f o r m a c i ó n 
está más fuerte que nunca y 
tiene el apoyo de la mayoría 
del pueblo, al que definió 
como el mejor aliado de la 
construcción del proyecto de 
nación.

“ E l  p a c t o  e n t r e  e l 
pueblo y su gobierno se ha 
sellado bajo el principio de 
atender y respetar a todos, 
pero privilegiando siempre 
la ayuda a los pobres y 
necesitados. Es oportuno 
decir que este fraterno ideal 
lo hemos podido convertir 
en realidad”, aseveró.

En el Zócalo de la Ciudad 
de México, el mandatario dijo 
que sólo es posible cambiar 

una realidad autoritaria, de 
injusticias y corrupción con 
el respaldo de los de abajo, 
no de las élites.

“Lo más humano y eficaz 
es mirar, atender y caminar 
acompañados de la gente, 
porque en ella está la bondad 
y la lealtad verdadera. Si nos 
preguntamos (…) ¿Por quién 
estamos aquí? Por el pueblo. 
¿A quién hay que ser vir 
primero? Al pueblo.  ¿Con 
quién transformar? Con el 
pueblo. ¿En quién confiar? 
En el pueblo.  ¿Quién nos 
protege? El  pueblo.  ¿Qué 
somos? Pueblo”, enfatizó.

E l  p r e s i d e n t e 
L ó p e z  O b r a d o r  s o s t u vo 
que,  mientras la oposición 
n e o l i b e r a l  n o  a c e p t a  n i 
p r a c t i c a  l o s  p r i n c i p i o s 
d e  a m o r  a l  p u e b l o  y 
f r a t e r n i d a d ,  l a  C u a r t a 
T r a n s f o r m a c i ó n  s í  l o s 
mantiene y reafirma.

“ P o c o  a  p o c o,  e n t r e 

todos los que enarbolamos 
la bandera del humanismo 
m e x i c a n o ,  f u i m o s 
promoviendo un cambio 
d e  m e n t a l i d a d  q u e  s e 
consolidó con los hechos 
d e  u n  g o b i e r n o  gu i a d o 
por ideales y  principios, 
honesto y promotor de la 
justicia social”, expresó.

El  jefe  del  Ejecutivo 
l l a m ó  a  i n t e g r a n t e s 
y  p a r t i d a r i o s  d e  l a 
C u a r t a  T r a n s f o r m a c i ó n 
a  m a n t e n e r  i d e a l e s  y 
p r i n c i p i o s  f i r m e s ,  a 
n o  o l v i d a r  q u e   “ c o n  e l 
pueblo todo, sin el pueblo, 
n a d a”   y   “s ó l o  e l  p u e b l o 
puede salvar  al  pueblo” , 
frases pronunciadas por 
B e n i to  J u á r e z  y  R i c a r d o 
Flores Magón,  las  cuales 
fundamentan  “la esencia 
misma de nuestro quehacer 
político”.

E n t r e  l o s  i n v i t a d o s , 
e s t u v o  e l  g o b e r n a d o r 
M i g u e l  Á n g e l  N a v a r r o 
Quintero,  qui e n  d e s t a c ó 
q u e  “ E n  N aya r i t  s e  n o t a 
l a  T r a n s f o r m a c i ó n 
impulsada por los grandes 
p r o y e c t o s  d e  o r d e n 
nacional,  como el Distrito 
de Riego Alejandro Gascón 
M e r c a d o  o  e l  P u e r t o 
N a y a r i t ;  p e r o  s e  n o t a , 
también, la fuerza social y 
la vitalidad de un cambio 
en la  conciencia de las  y 
los mexicanos, que seguirá 
por muchos años más”.

A d e m á s  e s t u v i e r o n  
o t r o s  g o b e r n a d o r e s  e 
integrantes  del  Gabinete 
Legal y miles de personas 
reunidas en la Plaza de la 
Constitución para celebrar 
q u e  e l  1  d e  j u l i o  d e 
2 0 1 8  g a n ó  l a  e l e c c i ó n 
p r e s i d e n c i a l  — c o n  e l  5 3 
p o r  c i e n t o  d e  l o s  vo t o s 
d e  l a  c i u d a d a n í a — ,  e l 
presidente López Obrador 
destacó que  la  justicia  y 
t r a n q u i l i d a d  s o c i a l  e n 
México son resultado de no 
permitir  la  corrupción y 
hacer un gobierno austero.



Lunes  3  de julio de 2023 Lunes  3  de julio de 2023MERIDIANO DE NAYARIT MERIDIANO DE NAYARIT 3 A 6 A 

AVISO NOTARIAL

  El que suscribe, Licenciado 
ALONSO GONZÁLEZ LÓPEZ, NOTARIO 
PUBLICO TITULAR NUMERO 36 (TREINTA 
Y SEIS), de la Primera Demarcación 
Territorial del Estado Nayarit, con 
residencia en la ciudad de Tepic, Nayarit, 
hago del conocimiento de quienes se 
consideren con interés legítimo, que en 
esta Notaria a mi cargo, por rogación de 
los ciudadanos JUAN JOSE DE JESUS 
FLORES ORTIZ, PATRICIA ISABEL FLORES 
ORTIZ, ANA ROSA FLORES ORTIZ, 
CRISTINA MARIA FLORES ORTIZ, RAUL 
FLORES ORTIZ Y CARLOS ALBERTO 
FLORES ORTIZ, este último por su propio 
derecho y como apoderado legal de los 
ciudadanos EDUARDO FLORES ORTIZ 
y XAVIER FLORES ORTIZ, se encuentra 
en trámite la Sucesión Intestamentaria a 
bienes del extinto JOSE ARTURO FLORES 
ORTIZ, quien falleció el día 18 (dieciocho) 
de noviembre de 1972 (mil novecientos 
setenta y dos), siendo su ultimo domicilio 
en calle Hidalgo número 3 (tres) norte de la 
colonia centro, en Compostela, Nayarit; los 
solicitantes acreditaron su entroncamiento de 
colaterales directos en primer grado del Autor 
de la Sucesión, desconociendo la existencia 
de personas distintas a ellos con derecho 
a heredar en un grado igual o preferente, 
reconociéndose así como UNICOS Y 
UNIVERSALES HEREDEROS, así mismo 
se designó como ALBACEA al ciudadano 
CARLOS ALBERTO FLORES ORTIZ, el 
cual aceptó y protestó para desempeñarlo 
fielmente, quien no está obligado a prestar 
garantía especial; como consta en la escritura 
pública 11,094 (once mil noventa y cuatro) 
tomo 9, libro 1 (uno), de fecha 06 (seis) de 
junio del año 2023 (dos mil veintitrés), del 
Protocolo a mi cargo.

ATENTAMENTE.
TEPIC, NAYARIT; JUNIO DEL 2023.

____________________________________
LIC. ALONSO GONZALEZ LÓPEZ.

NOTARIO PUBLICO TITULAR NUMERO 36.

E   D   I   C   T   O
 

EXP. NÚM.   153/2023

Eliceo Canciano García.

Se le comunica que dentro del Juicio 
Civil Ordinario número al rubro anotado, 
promovido por Asucena Guadalupe 
Reyes Félix, se admitió demanda en contra 
de usted, por la disolución del vínculo 
matrimonial y la liquidación de la sociedad 
conyugal, por lo que por este medio se 
le emplaza a juicio y se le hace saber que  
cuenta con el término de 9 días para que de 
contestación a la demanda interpuesta en su 
contra,  lo anterior de acuerdo a lo previsto 
por el artículo 263 del Código Civil y señale 
domicilio para oír y recibir notificaciones 
en esta ciudad de Tepic, Nayarit, o de ser 
posible una dirección de correo electrónico, 
apercibido que de no hacerlo se le tendrá por 
contestada la demanda en sentido negativo y 
el juicio se seguirá en su rebeldía, así como  
las posteriores notificaciones a excepción de 
la personales se le harán por medio de listas 
que se fijen en los estrados de este Juzgado; 
quedan a su disposición en la Secretaría del 
Juzgado las copias  de la demanda y anexos 
presentados para traslado.

A T E N T A M E N T E
TEPIC, NAYARIT;  27 DE JUNIO de 2023
EL SECRETARIO DE ACUERDOS DEL 

JUZGADO PRIMERO DE PRIMERA 
INSTANCIA DEL RAMO FAMILIAR.

Lic. Jesús Francisco Guerrero Castañeda

Para publicarse por dos veces con un mínimo 
de tres y un máximo de 8 días entre una y 
otra, en el Periódico Oficial del Estado y otro 
a elección del promovente.

Que no se abandonen

Apremia el gobernador 
a blindar obras

**  Él como gobernador trabaja para proteger la integridad de los 
infantes que son abusados y que no cuentan con un familiar o tutor 
que los defienda

Un destino turístico seguro, dice Juan Enrique Suárez

El estado es gran parte 
de la historia de México
El gobernador Miguel Ángel Navarro rescata la historia de la entidad, 
para demostrar al mundo que Nayarit cuenta con la esencia del 
pueblo mexicano, comentó el secretario de Turismo en la entidad

Fernando Ulloa Pérez 

Admite el alcalde de Xalisco 

Sin cerveza no hay 
Feria del Elote

“Estamos apostando desde luego a lo deportivo, cultural, lo 
ganadero, a todas aquellas tradiciones que Xalisco tiene y debe 
de conservar y tratar de aumentar”, insistió el presidente municipal 
Heriberto Castañeda 

Lucharán sin descanso

Ganaderos asumen el reto 
de regresar a la zona A

Óscar Gil

En opinión del alcalde de Xalisco, Heriberto 
Castañeda Ulloa, la celebración de la feria anual 
en este municipio busca año con año tener más 
contenido deportivo, cultural y gastronómico, 
sin embargo esta celebración tiene como 
principal patrocinador a un grupo cervecero. 

Ante ello, dijo el alcalde que no se pretende 
engañar a nadie o buscar quedar bien y afirmar 
que no habrá venta de cerveza.

Al referirse a la edición 2023 de la 
Feria del Elote, señaló: “Estamos apostando 
desde luego a lo deportivo, a lo cultural, a lo 
ganadero, a todas aquellas tradiciones que 
Xalisco tiene y debe de conservar y tratar 
de aumentar.  No podemos dejar la venta de 

cerveza y quiero decirlo bien claro, porque es la 
que nos habilita la ganancia que hay entre los 
que nos cuesta a lo que se vende para poder 
traer estos programas culturales, deportes y 
espectáculos musicales a Xalisco, entonces va 
de la mano la viabilidad de una buena feria y 
de que tengamos ingresos suficientes. Eso sí, 
vamos a ser más cuidadosos con el alcohol”.

Castañeda Ulloa reiteró que la idea en 
general es que los visitantes en la Feria del 
Elote 2023, la cual está agendada del 4 al 
16 de  agosto, tengan una estancia segura, 
placentera y en completa paz: “En el tema 
que ustedes gusten, les va a llover, pero se 
van a divertir eso se los aseguro; Vaqueros 
Musical está más que listo para el gran 
cierre”.     

El presidente de la Unión 
Ganadera Regional, Jesús 
Alberto Barajas Revuelta, 
reveló que dentro de los 
grandes beneficios que se 
tiene con la calificación de 
zona A es la buena  salud 
de las personas, al ser la 
brucelosis una enfermedad 
que se transmite a los 
humanos y el tener un mejor 
precio en la comercialización

Óscar Gil

Conscientes de que no es tarea fácil, la 
Unión Ganadera Regional de Nayarit trabaja 
arduamente para recuperar la zona A que 
se perdió en el año 2021; esta categoría 
significa que el ganado en un entidad está 
libre de brucelosis 

El presidente de la organización, Jesús 
Alberto Barajas Revuelta,  informó que 
el barrido que realizan autoridades del 
gobierno estatal para frenar y detectar 
dicho contagio entre el ganado nayarita 
lleva un avance ya del 50 por ciento 
en la zona norte: “Ya tenemos algunos 
municipios totalmente terminados y 
trabajando, el barrido no se ha parado. 
Ocupamos regresar a la zona A, estamos 

tratando de regresar y tenerla nuevamente, 
por eso el trabajo con los barridos que 
estamos efectuando. Habrá que cuidarla 
en el manejo del ganado, la movilización y 
lamentablemente eso no se dio”.

Reconoció que en efecto han sido tiempos 
difíciles, pero no por ello se darán por vencidos 
en esta lucha contra la brucelosis: “El gobierno 
del doctor Miguel Ángel Navarro la verdad es que 
está apoyando mucho al sector y se están viendo 
los resultados, los ganaderos estamos contentos 
con la ayuda que nos ha brindado. Todo 
Nayarit es zona B, tenemos lo que era la zona 
A, del río Santiago para el norte que la estamos 
cuidando como si lo fuera para que no se nos 
contamine y poder lograr más rápido ahora sí 
la calificación de zona A. Sabemos que eso no 
es fácil pero seguramente en los próximos dos 
años deberemos de haber regresado a zona A”.

    Finalmente Barajas Revuelta reveló 
que dentro de los grandes beneficios que 
se tiene con la calificación de zona A es 
la buena salud de las personas, al ser la 
brucelosis una enfermedad que se transmite 
a los humanos y el tener un mejor precio en 
la comercialización: “Decirles que en días 
pasados yo estuve en Chihuahua y me tocó 
ir a una subasta de ganado, es en verdad 
impresionante; unas becerras de 180 kilos 
a 82 pesos el kilo, cuando aquí en Nayarit te 
vale 47 pesos, pudiendo aspirar cinco o diez 
peso más con un mercado a Estados Unidos, 
simplemente”.   -

Fernando Ulloa Pérez  

Considera el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, que para lograr 
proteger a través de diversos programas 
sociales la vida e integridad física de los 
menores de edad que son maltratados y 
abusados por personas que los rodean, 
es necesario que los parlamentarios que 
integran la legislatura local elaboren reformas 
que blinden las obras que para ese fin se 
construyen. 

Refirió que él como gobernador trabaja 
para proteger la integridad de los infantes 
que son abusados y que no cuentan con 
un familiar o tutor que los defienda de las 
vejaciones que se cometen en su contra. 

Sin embargo,  puntualizó que es 
necesario que desde el Congreso del Estado se 
garantice la continuidad de las obras que su 
administración realiza hoy para beneficiar a 
los infantes violentados. 

Por ser la cuna de la mexicanidad, Nayarit 
es un destino turístico atractivo para 
visitantes nacionales y extranjeros, declaró 
el secretario de Turismo en la entidad, Juan 
Enrique Suárez del Real Tostado. 

Explicó que fue en Nayarit donde 
empezó la peregrinación para fundar la 
Gran Tenochtitlán, por tal motivo, dijo, 
que gran parte  de la historia de México se 
encuentra plasmada en tierras nayaritas.   

Dijo además que el gobernador Miguel 
Ángel Navarro rescata la historia de la 
entidad, para demostrar al mundo que 
Nayarit cuenta con la esencia del pueblo 
mexicano.  

Suárez del Real Tostado refirió que en 
los tiempos actuales las costas del estado de 
Nayarit son las más seguras del país además 
de que las playas son playas limpias. 

Puntualizó que además de playas, 
el  estado de Nayarit  tiene una gran 
variedad de micro destinos turísticos a 
precios accesibles para el turismo local e 
internacional. 

Por la industria manufacturera

Nuevo León crece en China 
“El ejemplo más reciente de la expansión de negocios chinos en 
México es el Parque Industrial Hofusan, de 850 hectáreas. La rápida 
instalación de fábricas chinas es parte de una transición masiva al 
norteño estado mexicano de Nuevo León

En el AMLO Fest 2023

Destaca 
Luisa Alcalde 
el papel de 
la juventud
A cinco años del triunfo de 
López Obrador, Luisa María 
Alcalde destacó el papel de 
la juventud en el triunfo del 
Movimiento de Regeneración 
Nacional

Transforma áreas de negocio

¿Cómo impactará la IA en el 
marketing de las empresas?

** La IA ha transformado el marketing de los nuevos proyectos al 
ofrecer nuevas herramientas para mejorar la eficiencia y la relevancia 
de las campañas
** Los nuevos negocios que adoptan la inteligencia artificial pueden 
mejorar su capacidad de llegar a su público objetivo, aumentar 
la tasa de conversión de clientes potenciales a clientes reales y 
mejorar la experiencia del cliente

Redacción

El Canal de Televisión CGTN de China realizó 
un reportaje sobre la creciente presencia de 
empresas de ese país, en el Parque Industrial 
Hofusan, como parte de una transición masiva 
a Nuevo León para acercar sus productos al 
mercado más grande del mundo, en Estados 
Unidos.

Si bien las empresas estadounidenses 
han dominado durante mucho tiempo las 
inversiones en Nuevo León, ahora las empresas 
chinas están mostrando su sólida presencia, 
como se observa en el Parque Industrial Hofusan, 
donde la rápida instalación de fábricas de ese 
país es parte de la relocalización de sus productos 
para acercarlos al mercado más grande del 
mundo en Estados Unidos.

Así lo menciona el reportaje “Boom 
Manufacturero Chino en Monterrey”, publicado 
por el Canal de Televisión CGTN, financiado 
parcial o totalmente por la administración 
federal de China.

“El ejemplo más reciente de la expansión de 
negocios chinos en México es el Parque Industrial 
Hofusan, de 850 hectáreas. La rápida instalación 
de fábricas chinas es parte de una transición 
masiva al norteño estado mexicano de Nuevo 
León y acercar sus productos al mercado más 
grande del mundo, el de Estados Unidos”, señala el 
reportaje.

El Parque Hofusan, tiene una ubicación 
estratégica, ya que se encuentra situado a 20 
kilómetros al norte de Monterrey en el municipio de 
Salinas Victoria, y a 200 kilómetros al sur de Laredo, 
Texas. Fue desarrollado por Holley Group, Futong 
Group y la familia Santos.

El gobernador de Nuevo León, Samuel García 
Sepúlveda inauguró el pasado 26 de junio, el tramo 2 
de la Carretera Estatal 001 en el municipio de Salinas 
Victoria, con una inversión de 178 millones de pesos, 
y también se está agilizando la construcción de un 
paso superior vehicular en la Carretera a Colombia 
y de un Destacamento de Fuerza Civil, para mayor 
seguridad en el transporte de las mercancías.

El Parque Hofusan está enfocado 
principalmente al sector de autopartes: 
Información tecnológica, equipamiento mecánico, 
aparatos electrónicos y eléctricos, industria ligera, 
energía reciclada y materiales nuevos, según indica 
su página web.

Una de las primeras empresas de China 

que se instaló en Hofusan fue la fabricante 
de electrodomésticos, Hisense, se estimó una 
inversión de 260 millones de dólares, con la 
generación de 1,500 empleos.

También se ubicó Man wah, fabricante y 
minorista número uno de sofás reclinables, con 
una inversión de 200 millones de dólares para 
una primera etapa, y se espera la generación de 
6,000 empleos, indican datos de la Secretaría de 
Economía estatal.

Yinlun TDI LLC, fabricante de enfriadores, 
calentadores de batería y radiadores, indicó 
que realizaría una inversión de 22 millones de 
dólares.

Daye, productora de herramientas eléctricas 
para jardín, realizó una inversión de 120 millones 
de dólares, para instalarse en el municipio de 
Salinas Victoria, con la creación de 120 empleos.

Otras empresas Chinas que han llegado a 
Nuevo León son: Noah Itech, con una inversión 
de 100 millones de dólares, y dará 100 empleos de 
alta especialidad, en el Parque Vynmsa, en Santa 
Catarina; Lingong Machinery Group, que fabrica 
plataformas elevadoras, invertirá 140 millones 
de dólares, y creará 1,400 empleos, se instalará 
en el Parque Industrial Roots Aeropuerto, en el 
municipio de Marín.

En el reportaje menciona que una ventaja 
estratégica para que las empresas chinas decidan 
fabricar en Nuevo León, se debe a la disminución 
en los tiempos de entrega que antes tomaba 10 
semanas o más para enviar desde China, ahora 
las empresas pueden entregar productos desde 
aquí en semanas.

La televisora CGTN entrevistó a Simon 
Huang, un ejecutivo chino con vasta experiencia 
en inversiones exitosas, quien dijo que el cambio 
de China a México será duradero, porque cada 
vez más empresas chinas quieren salir y ser 
internacionales.

De acuerdo con el Registro de Inversión 
Extranjera Directa (IED) de la Secretaría de 
Economía federal, China invirtió 39.7 millones de 
dólares durante 2022, cifra que aumentó 4.47% 
respecto al año 2021.

Como país de origen de la IED hacia Nuevo 
León, China está en la sexta posición con 39.7 
millones de dólares, detrás de Estados Unidos 
(2,347 millones de dólares), Argentina (1,983.0 
mdd), Corea (155.9 mdd), España (104.9 mdd), 
Otros países (42.5 mdd).

NotiPress

Luisa María Alcalde Luján, secretaria de 
Gobernación,  abrió  el evento destacando el 
papel de los  jóvenes  en el movimiento de 
la  Cuarta Transformación. Esto durante el 
evento de conmemoración de cinco años de 
gobierno en el Zócalo de la Ciudad de México 
(CDMX) el primero de julio de 2023.

Según la titular de la Segob, el valor del 
movimiento es honesto, congruente y valiente. 
En ese sentido, destacó que la inconformidad 

de los externos excluida no significó inacción, 
pues no apagaron la llamada de la esperanza.

En 2018, dos de cada tres votos jóvenes 
optaron por la transformación y sumaron 
al triunfo que hoy estamos celebrando”, 
aseguró Alcalde Luján.

Asimismo, señaló que actualmente 
M é x i c o  e s  u n   p a í s  ve r d a d e r a m e n t e 
democrático  y eso molesta a las minorías, 
quienes lo han insistido con su racismo, 
c l a s i s m o  y  m i s o g i n i a .  L a  s e c r e t a r i a 
finalizó puntualizando que  la Cuarta 
Transformación apenas comienza.

Aplicaciones de la IA en el 
marketing

Automatización de procesos: 
como la segmentación de 
audiencias, la programación 
d e  p u b l i c a c i o n e s  y  l a 
personalización de mensajes, 
lo que permite a los nuevos 
emprendimientos optimizar 
sus campañas y ahorrar 
tiempo y recursos.

P e r s o n a l i z a c i ó n :  l a 
creación de contenidos y 
mensajes  de marketing 
específicos para cada usuario 
o segmento de audiencia 
mejora la relevancia de la 
comunicación y aumenta la 
tasa de conversión a clientes 
reales.

Análisis de datos: la 
IA puede analizar grandes 
cantidades de datos de 
manera rápida y precisa, 
lo que permite obtener 
información valiosa sobre las 
preferencias de los clientes 
y el rendimiento de sus 
campañas de marketing.

Chatbots basados en IA: 
pueden ayudar a los nuevos 
emprendimientos a brindar 
atención al cliente las 24 
horas del día los 7 días de 
la semana, lo que mejora la 
experiencia y aumenta la 
satisfacción del cliente.

P r e d i c c i ó n  d e 
tendencias: el análisis de 
patrones de datos a través 
de la IA permite predecir 
tendencias futuras. Con ello, 
los nuevos emprendimientos 
p u e d e n  a j u s t a r  s u s 
estrategias de marketing y 
anticiparse a las necesidades 
de los clientes.

Negocios basados en la IA
Un ejemplo de negocio en 
el que ya participa la IA 
podría ser una empresa que 
desarrolla y vende software 
de análisis de datos para 
la industria del comercio 
electrónico. Este programa 
u t i l i z a r í a  t é c n i c a s  d e 
a p r e n d i z a j e  a u to m á t i c o 

para analizar los patrones 
de compra de los clientes 
y predecir las tendencias 
futuras del mercado.

L a  e m p r e s a  p o d r í a 
ofrecer su producto como 
una plataforma de análisis 
en línea, permitiendo a los 
minoristas y comerciantes 
de comercio electrónico 
cargar sus datos de ventas y 
recibir informes detallados 
sobre el comportamiento del 
cliente y las tendencias del 
mercado.

Ad e m á s ,  l a  e m p r e s a 
podría ofrecer servicios de 
consultoría para ayudar a 
los clientes a interpretar los 
informes y utilizar los datos 
para mejorar sus estrategias 
de marketing y ventas.

El futuro de las empresas
El futuro de las empresas se 
verá influenciado por una 
serie de tendencias que van a 
impactar en su futuro:

D i g i t a l i z a c i ó n :  l a 
t r a n s f o r m a c i ó n  d i g i t a l 
e s  u n a  t e n d e n c i a  e n 
constante evolución que 
seguirá transformando la 
forma en que las empresas 
operan. La digitalización 
p e r m i t i r á  u n a  m a y o r 
eficiencia, automatización 
de procesos y la adopción de 
nuevas tecnologías, como 
la inteligencia artificial y el 
internet de las cosas.

T r a b a j o  r e m o t o :  l a 
pandemia ha propiciado 
la adopción del  trabajo 
remoto y es probable que 
muchas empresas continúen 
utilizando esta modalidad 
p a r a  r e d u c i r  c o s t o s  y 
aumentar la flexibilidad 
laboral.

S o s t e n i b i l i d a d :  e n 
respuesta a la c reciente 
c o n c i e n c i a  s o c i a l  y 
ambiental,  cada vez más 
empresas están adoptando 
p r á c t i c a s  e m p r e s a r i a l e s 
sostenibles y éticas.

Cambio generacional: 

la generación del milenio 
y la generación Z están 
ingresando en el mercado 
l a b o r a l  y  t e n d r á n  u n a 
influencia significativa en 
la forma en que las empresas 
operan y se comunican.

P e r s o n a l i z a c i ó n :  l o s 
c o n s u m i d o r e s  e s p e r a n 
experiencias personalizadas 
y  las  empresas deberán 
adaptarse a esta tendencia 
p a r a  s e g u i r  s i e n d o 
competitivas.

C o l a b o r a c i ó n :  l a s 
empresas colaborarán cada 
vez más con otras empresas 
y  o r g a n i z a c i o n e s  p a r a 
c rear valor y aprovechar 
oportunidades.

La IA en la toma de 
decisiones

El futuro de las empresas 
s e r á  i m p u l s a d o  p o r  e l 
desarrollo tecnológico, la 
sustentabilidad, el cambio 
generacional y la necesidad 
de adaptarse a las demandas 
de los consumidores. Las que 
se adapten a estos cambios 
tendrán más probabilidades 
de sobrevivir y prosperar en el 
futuro.

La inteligencia artificial 
será una parte integral de 
la operación empresarial 
y ayudará a las empresas a 
tomar decisiones informadas 
y  a  automatizar tareas 
repetitivas.

El desafío de la IA en el 
marketing

La IA plantea desafíos 
importantes a las empresas, 
desde la necesidad de contar 
con los recursos técnicos y de 
gestión de datos necesarios 
para su implementación 
y mantenimiento hasta la 
preocupación por el impacto 
en el empleo y la privacidad de 
los datos.

D e b e r á n ,  p u e s , 
considerar cuidadosamente 
estos desafíos y trabajar 
para abordarlos de manera 
r e s p o n s a b l e  a  m e d i d a 
que integran la IA en sus 
operaciones.

Guillermo José Navarro 
del Toro, Profesor de Tiempo 
Completo de la Universidad de 
Guadalajara, Universidad de 
Guadalajara and Luis Aguilar 
Carvajal, Profesor de tiempo 
completo, Titular / Director 
de División Administración, 
R e c u r s o s  H u m a n o s , 
Psicología, Universidad de 
Guadalajara
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Para mejorar movilidad de pacientes

Entrega Voluntariado del IMSS 
10 sillas de ruedas al HGZ No. 1 
El voluntariado continuará organizando los programas sociales, como 
Tarde de cafecito, Ludoteca hospitalaria, Fábrica de manualidades, 
programa bazar, rifas y lotería, entre otras acciones.

Asegura Arely Orozco Bojórquez

Recuperará Tepic sus plazas públicas
“La verdad va ser algo muy exquisito, las cámaras empresariales 
llevarán esto a otro nivel, juntos alcanzaremos otro nivel en cuestión 
de turismo”, dijo satisfecha la funcionaria municipal
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Homenaje del pueblo 
a Carrillo Puerto

Oscar González Bonilla

En Baja California

Asistió la presidenta  del 
Tribunal nayarita a la Asamblea 

Plenaria de la Conatrib
*Implementación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y 
Familiares, así como Justicia laboral, entre los temas de análisis 

Con desazolve de ríos y canales

Se evitan más inundaciones 
en la zona norte

El director local en Nayarit de CONAGUA, Jesús Luis Aragón Morales, 
dijo que a pesar de que en las costas de Nayarit las lluvias han sido 
escasas, la dependencia monitorea ríos, presas y arroyos de esta 
zona para prevenir posibles daños  en perjuicio de las familias

Ojo: no refugiarse bajo árboles durante 
tormentas, por riesgo a atracción de rayos

*  También debe evitarse intentar cruzar corrientes de agua puesto 
que los vehículos terminan siendo arrastrados.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO
/relatosnayarit 

Para proteger al medio ambiente

Proyecto Finlandia: en busca 
de la economía circular

El informe resalta que “una economía circular global nos permitirá 
satisfacer las necesidades de las personas con solo el 70% de los 
materiales que ahora extraemos y usamos, haciendo que la actividad 
humana regrese a los límites seguros del planeta”

El miércoles 8 de noviembre del presente 
año, para el pueblo, todo, de Carrillo Puerto, 
municipio de Compostela ,  será fecha 
memorable. Se gestiona para entonces la 
develación de un busto, en la plaza principal 
de la comunidad, de Felipe Carrillo Puerto, 
quien en la nación se destacó por ser líder 
político y social.

El homenaje al preclaro revolucionario, 
cuyo apellido se estableció como nombre, 
desde hace muchos años, para el ejido 
y el  propio pueblo,  será con motivo 
de la celebración del 149 aniversario 
del nacimiento de quien fuera primer 
gobernador socialista en México.

La información sobre este importante 
suceso por venir, fue concedida al reportero 
de la gente de manera simultánea por Adolfo 
Salazar García y Jorge Ambrosio López, 
ambos profesores normalistas,  mismos 
que forman parte del significativo comité 
organizador responsable de la celebración 
de festejos para rendir tributo al ilustre 
hombre de origen yucateco que es respetado 
por su valor, magnitud e influencia en la vida 
política y social de nuestro país.

E n t r e v i s t a d o s  e n  u n  l u g a r  d e 
convivencia de la capital nayarita,  los 
maestros se alternan en el uso de la voz. 
Ambos tienen oriundez en Carrillo Puerto. 
Adolfo explica que el busto, en proceso 
de elaboración, es obra de un escultor 
“nacido en nuestro pueblo”. Los costos del 
mismo serán financiados por medio de 
cooperación popular. “Pasamos la charola a 
los hijos (habitantes) de Carrillo Puerto. No 
se lo pedimos al gobierno, en ninguno de 
sus tres niveles; tampoco a político alguno. 
Extendemos la mano para solicitar a los hijos 
de nuestro pueblo, donde cada uno de ellos se 
encuentre, porque orgullosamente queremos 
decir que ese busto lo hizo el pueblo de 
Carrillo Puerto”.

Jorge Ambrosio López, maestro jubilado 
y en la actualidad juez auxiliar, hace un 
esbozo sobre la actividad económica de 
los habitantes de la comunidad de Carrillo 
Puerto. “En la actualidad hay en nuestro 
pueblo alrededor de mil 500 habitantes, pero 
otro tanto son hijos ausentes, puesto que han 
emigrado a los Estados Unidos. Se han ido 
por razones de trabajo, en busca de mejorar 
sus condiciones de vida y económicas. La 
inmigración al país del norte es muy alta. 
Hay que agregar que nuestro pueblo tiene 
muchísimos profesionistas :  doctores , 
maestros, enfermeras, licenciados…y como 
el nuestro es un pueblo pequeño, entonces 
no hay trabajo para todos. Es por ello que 
nuestros paisanos se ven en la necesidad de 
ir a trabajar a otros lugares del país. Toda esta 
población está fuera del pueblo, pero con 
orgullo regresan a las fiestas patronales que 
cada año se realizan del 7 al 23 de enero”.

Adolfo Salazar en su intervención 
apunta que el nombre de Carrillo Puerto al 
pueblo se le atribuye a Tomás Hernández 
García, quien conoció a Felipe Carrillo 
Puerto en los Estados Unidos, donde este 
se desempeñó como estibador. Tomás se 
vino con él a Yucatán, y abrevó de Felipe la 
actividad política, social e ideológica.

A pregunta expresa sobre la importancia 
del pueblo en la actividad económica del 
municipio de Compostela, Jorge Ambrosio 
López, de 64 años de edad, como maestro 
se desempeñó por espacio de 30 años en 
Guanajuato, hace una remembranza:

“Originalmente la actividad económica 
m á s  i m p o r t a n t e  fu e  e m i n e n t e m e n t e 
agrícola. Precisamente la labor de Felipe 
Carrillo Puerto a través de Tomás Hernández 
García fue la creación del ejido, la dotación de 
tierras. Pero a ello se suma la ganadería.

De hecho, la comunidad no tiene inicios 
con el nombre de Carrillo Puerto. Antes de 
ser denominada así, tuvo otros nombres. Fue 
fundado por familias procedentes del Estado 
de Jalisco, de Ameca, concretamente. Eran 
gente ganadera, en busca precisamente de 

terrenos para pastoreo. Carrillo Puerto tuvo 
primeramente nombres como Tierra Blanca, 
Unión de Guadalupe, Hacienda del Arroyo 
Puerco. Adquirió el nombre actual gracias 
a Tomás Hernández García y a la influencia 
nacional de Felipe Carrillo Puerto”.

J o r g e  A m b r o s i o  v i s u a l i z a  q u e 
importantes actividades económicas son, 
además, en Carrillo Puerto, el cultivo del 
agave que en el tiempo presente se ha 
incrementado de manera considerable, la 
producción lechera y de carne de ganado 
vacuno.

Pero además sostiene que a la economía 
del lugar contribuye la elevada producción 
de profesionistas, cerca de mil personas 
lo son, “lo que provoca que Carrillo Puerto 
viva de los sueldos que todas estas perciben. 
Sobre todo, del magisterio, porque tenemos 
una amplia tradición como estudiantes 
de normal, sobre todo por la cercanía de la 
Escuela Normal de Xalisco, pues gracias a esa 
institución educativa son miles los maestros 
de Carrillo Puerto que se han diseminado por 
distintas partes de nuestro país”.

También para la economía local es 
importante la aportación de remesas. 
Tenemos mucha gente radicada en Estados 
Unidos que periódicamente envía dólares a 
sus familias. Además, muchos trabajadores 
han logrado su jubilación allá, pero ya 
jubilados regresan a Carrillo Puerto”.

En su turno Salazar García confesó que 
el costo del busto en bronce es de 75 mil 
pesos, cantidad que ya han reunido gracias 
“a la muy buena respuesta de quienes son 
originarios de Carrillo Puerto. Ahora estamos 
con la idea de ponerle un poco de música, 
ponerle unas tortillas, es decir, ambientar el 
acto que queremos sea grande. Invitaremos a 
representantes de otros pueblos del país que 
lleven el nombre Carrillo Puerto para que 
nos acompañen el 8 de noviembre venidero, 
asimismo hemos turnado invitaciones al 
Ayuntamiento de Compostela, Gobierno del 
Estado de Nayarit y legisladores, entre otros”.

El  maestro Adolfo Salazar García, 
con residencia de 35 años en la ciudad 
de Guadalajara y de ideología política 
gasconista (Alejandro), dio a saber que en 
una de las visitas a Nayarit del presidente 
Andrés Manuel López Obrador le hicieron a 
éste entrega de un oficio donde proponían 
la declaración oficial de ser 2024 el año de 
Felipe Carrillo Puerto, así como la invitación 
para que asistiera a la develación del busto el 
8 de noviembre del presente año. Lo primero, 
el presidente de la república lo hizo público 
en conferencia mañanera, por tanto, 2024 
será año de Carrillo Puerto. De lo segundo 
nada se sabe.

Jorge Ambrosio considera que declarar 
2024 como año de Felipe Carrillo Puerto, es 
porque en este se cumplen 150 años de su 
natalicio y a la vez 100 años de su muerte, 
fechas simbólicas que no deben pasar 
desapercibidas por el pueblo de México.

A grandes rasgos, Adolfo Salazar García 
comentó vida y obra de Felipe Carrillo Puerto. 
Nació en Motul, Yucatán, el 8 de noviembre 
de 1874. Fue síndico, presidente municipal, 
diputado federal y gobernador de su Estado 
natal (no terminó su período porque después 
de dos años fue asesinado, el 3 de enero de 
1924). Luchó contra el Porfiriato, fue coronel 
de Caballería del ejército libertador del sur 
promovido por Emiliano Zapata. Formó las 
Ligas de Resistencia en todos los pueblos 
y comunidades de Yucatán,  incluso en 
barrios. Como gobernador repartió tierras, 
fue defensor a ultranza de los indígenas 
mayas.

Felipe Carrillo Puerto con éxito ejerció 
el periodismo. Rescató raíces precolombinas 
al darle impulso enorme a la Arqueología. 
Promovió el voto a la mujer, muchos años 
antes que se oficializara. Carrillo Puerto, 
como gobernador, lo instauró en Yucatán, 
al reconocer los derechos de la mujer, según 
destacó por último Jorge Ambrosio López.

Redacción

La Presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia del 
estado, magistrada Norma 
Alicia Haro Cruz, asistió en 
Ensenada, Baja California a la 
Segunda Asamblea Plenaria 
2023 de la Comisión Nacional 
de Tribunales Superiores de 
Justicia (Conatrib).

E n  l a  r e u n i ó n ,  e l 
p r e s i d e n t e  d e  d i c h o 
o r g a n i s m o,  m a g i s t r a d o 
R a f a e l  G u e r r a  Á l va r e z , 
destacó el reto de la adecuada 
implementación del Código 
Nacional de Procedimientos 
Civiles y Familiares para 
favorecer el estado de Derecho, 
la vanguardia téc nica y 
tecnológica, la seguridad y la 
paz social.

I g u a l m e n t e ,  e n  l a 
asamblea se  abordaron 
temas como Justicia Laboral, 
el Proyecto de Monitoreo 
y Evaluación de las Guías 
Judiciales de Conducción de 
Audiencias Penales, así como 

los avances de la Comisión de 
seguimiento para mejorar la 
percepción y confianza en los 
Tribunales locales.

En su oportunidad, la 
Asamblea dio la bienvenida 
a la magistrada Haro Cruz 

por su incorporación a la 
Conatrib.

Asimismo se hizo un 
reconocimiento al Poder 
Judicial anfitrión, que preside 
el magistrado Alejandro Isaac 
Fragozo López.

Redacción 

Reducir, reutilizar y reciclar son palabras que 
en estos días tienen resonancia en Finlandia. 
La nación nórdica busca extender entre sus 
habitantes y visitantes el compromiso con 
el medio ambiente y cambiar el concepto de 
consumo que lidera en la economía global.

El reto es mayúsculo si se considera que solo 
el 7.2% de la economía en el orbe en la actualidad 
es circular, es decir, que lo que se extrae y produce 
se vuelve a utilizar, según cifras del “Informe de la 
Brecha de Circularidad 2023” de la organización 
holandesa Economía Circular, presentado 
durante el Foro Económico de Economía Circular 
realizado este año en Helsinki.

Los datos no son alentadores, ya que el 
porcentaje ha disminuido con el paso de los 
años; ejemplo de ello es que en 2018, el 9.1% de 
la economía era circular; para 2020 bajó a 8.6 por 
ciento.

El informe resalta que “una economía circular 
global nos permitirá satisfacer las necesidades 
de las personas con solo el 70% de los materiales 
que ahora extraemos y usamos, haciendo que la 
actividad humana regrese a los límites seguros del 
planeta”.

En la actualidad se estima que la economía 
global consume 100,000 millones de toneladas 
al año de diversos materiales que no llegan a 
reciclarse. Es aquí donde el proyecto de Finlandia 
tiene eco ya que, junto a países como Nueva 
Zelanda, Escocia, Islandia y Gales, es uno de los 
pioneros en impulsar una economía circular.

La primera hoja de ruta de un país para 
avanzar a una economía sustentable se publicó en 
Finlandia, en el 2016, la cual se actualizó en 2019, 
junto a Sitra, un Think Tank que es financiado por 
el gobierno finlandés y que es comandado en la 
actualidad por Jyrki Katainen, exprimer ministro 
de Finlandia.

Katainen es claro al afirmar que en los 
próximos años el cambio climático acelerará la 
pérdida de biodiversidad en el mundo. “Cuanto 
más reutilicemos los recursos que se han extraído, 
menos necesitamos usar materia virgen, por lo que 
se debe de alentar a las empresas para cambiar su 
modelo comercial hacia la circularidad”, sostiene.

La meta de este país, con poco más de 5.5 
millones de habitantes, es que en la próxima década 
se convierta en una nación neutra en carbono. Su 
economía, altamente industrializada, está basada 
en un 70% en servicios; el 30% restante se divide 
entre industria y agricultura.

La economía circular ha sido un proyecto 
que se busca, sea parte de la vida diaria de las 
personas. En escuelas finlandesas la cultura 
de la reutilización y el reciclaje son parte de las 
enseñanzas diarias.

En el preescolar “Neulanen”, que se encuentra 
en la capital finlandensa se observa a los niños 
jugar y platicar entre ellos, como cualquier otra 
escuela del mismo nivel en el mundo.

Sin embargo, aquí se busca también que las 
nuevas generaciones aprendan sobre cambio 
climático y lo importante que es el reciclaje. Aquí 
se enseña desde el modelo zorro (Fox-model) uno 

de los animales más comunes en Finlandia y 
que es usado por las maestras y maestros como 
ejemplo.

A través de siete personajes o zorros 
diferentes, se enseña a los menores los objetivos 
del desarrollo sostenible de Naciones Unidas que 
tienen que ver con igualdad de género, energías 
no contaminantes; producción y consumo 
responsables y ecosistemas sustentables.

Cuando se camina por las calles de Helsinki 
se observa una ciudad limpia, con un aire liviano 
y fresco, resultado de la cultura que tiene este país 
por el reciclaje. Siar Othman, un conductor de un 
taxi de las más famosas aplicaciones en el mundo 
en el rubro, quien conduce un vehículo eléctrico, 
afirma sentirse orgulloso de vivir en un país que 
se preocupa por el medio ambiente: “creo que lo 
estamos haciendo bien”, dice y después sonríe.

La cultura de reciclaje es parte también de 
los negocios que se encuentran en Helsinki, que 
por mucho es la ciudad más poblada de este 
país al norte de Europa, con casi 1.5 millones de 
habitantes. Uno de estos negocios es Nolla (cero 
en finlandés) un restaurante que se encuentra 
en el centro de Helsinki en donde se trata que 
su operación cause el menor impacto en el 
medio ambiente, a través de vajillas recicladas o 
comprada en negocios en donde se vendan cosas 
de segunda mano.

Su comida mezcla algunos sabores propios 
de la cocina finlandesa, pero también se intenta 
mezclar con nuevos de otras cocinas como 
la española. Las porciones están calculadas 
con el fin de que no se desperdicie nada y, en 
caso de ser necesario, cuentan con recipientes 
biodegradables que se pueden convertir 
fácilmente en composta.

Al mismo tiempo este negocio se ha 
tratado de minimizar hasta lo más posible el 
impactoambiental, ya que, por ejemplo, los 
uniformes del personal están confeccionados de 
ropa reciclada ya que es esta, la industria textil, 
una de las que más contamina en el mundo.

A unos kilómetros de Nolla se encuentra 
Nihtisilta una tienda departamental con 
inversión mayoritariamente pública y que 
pertenece a una de la docena de tiendas 
similares que se encuentran en Helsinki y su área 
metropolitana. Este establecimiento tiene una 
única filosofía: consumir todo lo que se pueda 
reutilizado.

Lo mismo puedes encontrar playeras 
por unos 15 a 20 euros, que platos y elementos 
de decoración por uno o dos euros. También 
se pueden encontrar sillones, bicicletas y 
electrodomésticos.

La forma en la que esta tienda obtiene sus 
productos es a través de donaciones de la misma 
población que obtiene beneficios económicos de 
la venta de lo que ha donado.

En caso de no llegarse a vender, los 
ciudadanos pueden optar por retirar sus 
artículos o donarlos de manera directa a otras 
instituciones. Otra cosa de lo que hace diferente 
a esta tienda es que la mayoría de los artículos 
cuenta con una nota en la que se indica el 
carbono generado en su producción.

Fernando Ulloa Pérez

Para evitar tragedias familiares en los 
municipios del norte del estado, ante el 
eventual desbordamiento de los ríos, la 
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) ha 
trabajado oportunamente en el desazolve de 
ríos y canales en los municipios del norte de la 
entidad. 

Así lo informó el director local de la 
dependencia federal, Jesús Luis Aragón 
Morales, quien además comentó que a pesar 
de que en las costas de Nayarit las lluvias han 
sido escasas, se realiza monitoreo de ríos, 
presas y arroyos de esta zona para prevenir 
posibles daños patrimoniales en perjuicio de 
las familias. 

Recordó que mientras que en la capital 
del estado se han registrado continuas lluvias, 
en los municipios del norte de Nayarit las 
precipitaciones pluviales han sido escasas. 

Sin embargo, consideró necesario que 
durante la temporada de lluvias y huracanes, 
los ciudadanos en coordinación con las 
autoridades municipales, estatales y federales 
permanezcan en constante alerta, y ante la 
presencia de un fenómeno natural actuar 

conforme a los protocolos de seguridad. 
Aragón Morales puntualizó que por 

indicaciones del gobernador Miguel Ángel 
Navarro se han intensificado las obras y 
acciones de prevención en los municipios que 
históricamente han sufrido inundaciones 
durante el temporal de lluvias en Nayarit, entre 
los que mencionó a Tuxpan. 

Con el inicio de la temporada de lluvias, hay 
aspectos que deben evitarse puesto que en 
ocasiones terminan en hechos lamentables de 
pérdida de vidas. 

Y es que, por ejemplo, ante la crecida 
de corrientes de agua, hay personas que 
en un exceso de confianza se arriesgan a 
intentar cruzar en sus vehículos, por lo que 
no pocas veces terminan siendo arrastrados 
peligrosamente.

Lo anterior podría ser uno de los puntos 
en que más insisten las autoridades: el que 
los conductores –que muchas veces van 
acompañados de familiares- mejor esperen a 
que disminuya la fuerza del agua para cruzar 
los afluentes.

Otra situación que se debe evitar es 
refugiarse bajo los árboles cuando caen 

tormentas, principalmente si son acompañadas 
de rayos, o permanecer al aire libre en esas 
circunstancias. 

No son pocas las personas que han muerto 
alcanzadas por un rayo, incluso en campos 
deportivos, pero también la caída de árboles es 
otra situación que se presenta durante las fuertes 
tormentas.

En ese sentido se recomienda evitar la 
movilidad cuando se presentan los aguaceros, 
y después trasladarse con el debido cuidado, 
atendiendo indicaciones sobre evitar zonas 
donde haya problemas de inundaciones o caída 
de árboles y de cables eléctricos, entre otros.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en www.
relatosnayarit.com 

Óscar Gil

La Dirección de Desarrollo Económico y 
Turismo del Ayuntamiento de Tepic ultima 
detalles para poner en marcha un nuevo 
programa, que tiene como propósito la 
reactivación de las distintas plazas de la capital 
nayarita y que en una primera etapa contempla 
cinco de ellas: Plaza Hidalgo, Plaza Principal, 
Parque a La Madre, Juan Escutia y San Isidro.  

Arely Orozco Bojórquez, titular esta 
dirección sostuvo que dicho proyecto se torna 
bastante interesante ya que va de la mano con 
las distintas cámaras  empresariales:  “Hasta 
este momento lo estaremos haciendo con 
CANACO, con la Asociación de Hoteles y con 
las Tour Operadoras; es un trabajo conjunto y 
vamos a iniciar con la Plaza Hidalgo, por ahí ya 
estamos ultimando detalles de tipo turístico-
económico, donde el visitante pueda estar 
cómodo, aprovechar que ahora ya tenemos 
calles y avenidas muy accesibles”.

De acuerdo con la funcionaria municipal, 

el objetivo es que los turistas y las personas en 
general que visiten las plazas disfruten de la 
cultura de la ciudad, el baile, la música, así como 
la exposición de artesanías, exposición de vinos, 
de café: “Ahora sí que también aprovechar este 
momento para llevar al productor a mostrar 
las maravillas que hacen en Tepic,  va a ser algo 
muy bonito y de manera muy cultural”.

Orozco Bojórquez reiteró que con trabajo 
en equipo, es como lograrán reactivar la 
economía local y sobre todo las plazas públicas: 
“La verdad va ser algo muy exquisito, las 
cámaras empresariales llevarán esto a otro 
nivel, juntos alcanzaremos a otro nivel en 
cuestión de turismo”.

Finalmente, y otro orden de ideas, la 
directora de Desarrollo Económico y Turismo 
del Ayuntamiento de Tepic lanzó la invitación 
y convocatoria para que la sociedad en general 
asista a la que está considerada como la feria 
más grande del empleo formal en Tepic, que 
tendrá lugar en la Plaza Principal el día 26 de 
julio. 

Redacción

Las y los voluntarios del 
Instituto Mexicano del seguro 
Social (IMSS) en Nayarit 
entregaron 10 sillas de ruedas 
para pacientes con problemas 
de movilidad, en el Hospital 
General de Zona No. 1.

E l  t i t u l a r  d e l  I M S S 
en la entidad, Misael Ley 
Mejía, reconoció la labor 
del voluntariado por su 
vocación de servicio hacia 
sus semejantes y por el 
tiempo que invierten al 

realizar acciones altruistas 
en beneficio de las y los 
pacientes,  así como sus 
familias.

“Por esta razón, cobra 
más valor la donación de 
estas sillas de ruedas, que 
van a ser de gran beneficio 
para los pacientes, sobre 
todo para aquellos que no se 
pueden mover con facilidad; 
por ello, nuestro respeto y 
reconocimiento”, expresó el 
doctor. 

Por otro lado, la directora 
Honoraria del Voluntariado 

del IMSS en Nayarit, señora 
María Elena Rosas Rivera, 
expresó que “el trabajo de las 
y los voluntarios responde 
a una profunda vocación 
de servir a los demás para 
alcanzar su bienestar”. 

S e ñ a l ó  q u e  e l 
Voluntariado continuará 
l levando los programas 
s o c i a l e s  c o m o  T a r d e 
d e  c a f e c i t o ,  L u d o t e c a 
hospitalaria ,  Fábrica de 
manualidades,  programa 
bazar, rifas y lotería, entre 
otras importantes acciones.
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Para mejorar movilidad de pacientes

Entrega Voluntariado del IMSS 
10 sillas de ruedas al HGZ No. 1 
El voluntariado continuará organizando los programas sociales, como 
Tarde de cafecito, Ludoteca hospitalaria, Fábrica de manualidades, 
programa bazar, rifas y lotería, entre otras acciones.

Asegura Arely Orozco Bojórquez

Recuperará Tepic sus plazas públicas
“La verdad va ser algo muy exquisito, las cámaras empresariales 
llevarán esto a otro nivel, juntos alcanzaremos otro nivel en cuestión 
de turismo”, dijo satisfecha la funcionaria municipal
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Homenaje del pueblo 
a Carrillo Puerto

Oscar González Bonilla

En Baja California

Asistió la presidenta  del 
Tribunal nayarita a la Asamblea 

Plenaria de la Conatrib
*Implementación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y 
Familiares, así como Justicia laboral, entre los temas de análisis 

Con desazolve de ríos y canales

Se evitan más inundaciones 
en la zona norte

El director local en Nayarit de CONAGUA, Jesús Luis Aragón Morales, 
dijo que a pesar de que en las costas de Nayarit las lluvias han sido 
escasas, la dependencia monitorea ríos, presas y arroyos de esta 
zona para prevenir posibles daños  en perjuicio de las familias

Ojo: no refugiarse bajo árboles durante 
tormentas, por riesgo a atracción de rayos

*  También debe evitarse intentar cruzar corrientes de agua puesto 
que los vehículos terminan siendo arrastrados.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO
/relatosnayarit 

Para proteger al medio ambiente

Proyecto Finlandia: en busca 
de la economía circular

El informe resalta que “una economía circular global nos permitirá 
satisfacer las necesidades de las personas con solo el 70% de los 
materiales que ahora extraemos y usamos, haciendo que la actividad 
humana regrese a los límites seguros del planeta”

El miércoles 8 de noviembre del presente 
año, para el pueblo, todo, de Carrillo Puerto, 
municipio de Compostela ,  será fecha 
memorable. Se gestiona para entonces la 
develación de un busto, en la plaza principal 
de la comunidad, de Felipe Carrillo Puerto, 
quien en la nación se destacó por ser líder 
político y social.

El homenaje al preclaro revolucionario, 
cuyo apellido se estableció como nombre, 
desde hace muchos años, para el ejido 
y el  propio pueblo,  será con motivo 
de la celebración del 149 aniversario 
del nacimiento de quien fuera primer 
gobernador socialista en México.

La información sobre este importante 
suceso por venir, fue concedida al reportero 
de la gente de manera simultánea por Adolfo 
Salazar García y Jorge Ambrosio López, 
ambos profesores normalistas,  mismos 
que forman parte del significativo comité 
organizador responsable de la celebración 
de festejos para rendir tributo al ilustre 
hombre de origen yucateco que es respetado 
por su valor, magnitud e influencia en la vida 
política y social de nuestro país.

E n t r e v i s t a d o s  e n  u n  l u g a r  d e 
convivencia de la capital nayarita,  los 
maestros se alternan en el uso de la voz. 
Ambos tienen oriundez en Carrillo Puerto. 
Adolfo explica que el busto, en proceso 
de elaboración, es obra de un escultor 
“nacido en nuestro pueblo”. Los costos del 
mismo serán financiados por medio de 
cooperación popular. “Pasamos la charola a 
los hijos (habitantes) de Carrillo Puerto. No 
se lo pedimos al gobierno, en ninguno de 
sus tres niveles; tampoco a político alguno. 
Extendemos la mano para solicitar a los hijos 
de nuestro pueblo, donde cada uno de ellos se 
encuentre, porque orgullosamente queremos 
decir que ese busto lo hizo el pueblo de 
Carrillo Puerto”.

Jorge Ambrosio López, maestro jubilado 
y en la actualidad juez auxiliar, hace un 
esbozo sobre la actividad económica de 
los habitantes de la comunidad de Carrillo 
Puerto. “En la actualidad hay en nuestro 
pueblo alrededor de mil 500 habitantes, pero 
otro tanto son hijos ausentes, puesto que han 
emigrado a los Estados Unidos. Se han ido 
por razones de trabajo, en busca de mejorar 
sus condiciones de vida y económicas. La 
inmigración al país del norte es muy alta. 
Hay que agregar que nuestro pueblo tiene 
muchísimos profesionistas :  doctores , 
maestros, enfermeras, licenciados…y como 
el nuestro es un pueblo pequeño, entonces 
no hay trabajo para todos. Es por ello que 
nuestros paisanos se ven en la necesidad de 
ir a trabajar a otros lugares del país. Toda esta 
población está fuera del pueblo, pero con 
orgullo regresan a las fiestas patronales que 
cada año se realizan del 7 al 23 de enero”.

Adolfo Salazar en su intervención 
apunta que el nombre de Carrillo Puerto al 
pueblo se le atribuye a Tomás Hernández 
García, quien conoció a Felipe Carrillo 
Puerto en los Estados Unidos, donde este 
se desempeñó como estibador. Tomás se 
vino con él a Yucatán, y abrevó de Felipe la 
actividad política, social e ideológica.

A pregunta expresa sobre la importancia 
del pueblo en la actividad económica del 
municipio de Compostela, Jorge Ambrosio 
López, de 64 años de edad, como maestro 
se desempeñó por espacio de 30 años en 
Guanajuato, hace una remembranza:

“Originalmente la actividad económica 
m á s  i m p o r t a n t e  fu e  e m i n e n t e m e n t e 
agrícola. Precisamente la labor de Felipe 
Carrillo Puerto a través de Tomás Hernández 
García fue la creación del ejido, la dotación de 
tierras. Pero a ello se suma la ganadería.

De hecho, la comunidad no tiene inicios 
con el nombre de Carrillo Puerto. Antes de 
ser denominada así, tuvo otros nombres. Fue 
fundado por familias procedentes del Estado 
de Jalisco, de Ameca, concretamente. Eran 
gente ganadera, en busca precisamente de 

terrenos para pastoreo. Carrillo Puerto tuvo 
primeramente nombres como Tierra Blanca, 
Unión de Guadalupe, Hacienda del Arroyo 
Puerco. Adquirió el nombre actual gracias 
a Tomás Hernández García y a la influencia 
nacional de Felipe Carrillo Puerto”.

J o r g e  A m b r o s i o  v i s u a l i z a  q u e 
importantes actividades económicas son, 
además, en Carrillo Puerto, el cultivo del 
agave que en el tiempo presente se ha 
incrementado de manera considerable, la 
producción lechera y de carne de ganado 
vacuno.

Pero además sostiene que a la economía 
del lugar contribuye la elevada producción 
de profesionistas, cerca de mil personas 
lo son, “lo que provoca que Carrillo Puerto 
viva de los sueldos que todas estas perciben. 
Sobre todo, del magisterio, porque tenemos 
una amplia tradición como estudiantes 
de normal, sobre todo por la cercanía de la 
Escuela Normal de Xalisco, pues gracias a esa 
institución educativa son miles los maestros 
de Carrillo Puerto que se han diseminado por 
distintas partes de nuestro país”.

También para la economía local es 
importante la aportación de remesas. 
Tenemos mucha gente radicada en Estados 
Unidos que periódicamente envía dólares a 
sus familias. Además, muchos trabajadores 
han logrado su jubilación allá, pero ya 
jubilados regresan a Carrillo Puerto”.

En su turno Salazar García confesó que 
el costo del busto en bronce es de 75 mil 
pesos, cantidad que ya han reunido gracias 
“a la muy buena respuesta de quienes son 
originarios de Carrillo Puerto. Ahora estamos 
con la idea de ponerle un poco de música, 
ponerle unas tortillas, es decir, ambientar el 
acto que queremos sea grande. Invitaremos a 
representantes de otros pueblos del país que 
lleven el nombre Carrillo Puerto para que 
nos acompañen el 8 de noviembre venidero, 
asimismo hemos turnado invitaciones al 
Ayuntamiento de Compostela, Gobierno del 
Estado de Nayarit y legisladores, entre otros”.

El  maestro Adolfo Salazar García, 
con residencia de 35 años en la ciudad 
de Guadalajara y de ideología política 
gasconista (Alejandro), dio a saber que en 
una de las visitas a Nayarit del presidente 
Andrés Manuel López Obrador le hicieron a 
éste entrega de un oficio donde proponían 
la declaración oficial de ser 2024 el año de 
Felipe Carrillo Puerto, así como la invitación 
para que asistiera a la develación del busto el 
8 de noviembre del presente año. Lo primero, 
el presidente de la república lo hizo público 
en conferencia mañanera, por tanto, 2024 
será año de Carrillo Puerto. De lo segundo 
nada se sabe.

Jorge Ambrosio considera que declarar 
2024 como año de Felipe Carrillo Puerto, es 
porque en este se cumplen 150 años de su 
natalicio y a la vez 100 años de su muerte, 
fechas simbólicas que no deben pasar 
desapercibidas por el pueblo de México.

A grandes rasgos, Adolfo Salazar García 
comentó vida y obra de Felipe Carrillo Puerto. 
Nació en Motul, Yucatán, el 8 de noviembre 
de 1874. Fue síndico, presidente municipal, 
diputado federal y gobernador de su Estado 
natal (no terminó su período porque después 
de dos años fue asesinado, el 3 de enero de 
1924). Luchó contra el Porfiriato, fue coronel 
de Caballería del ejército libertador del sur 
promovido por Emiliano Zapata. Formó las 
Ligas de Resistencia en todos los pueblos 
y comunidades de Yucatán,  incluso en 
barrios. Como gobernador repartió tierras, 
fue defensor a ultranza de los indígenas 
mayas.

Felipe Carrillo Puerto con éxito ejerció 
el periodismo. Rescató raíces precolombinas 
al darle impulso enorme a la Arqueología. 
Promovió el voto a la mujer, muchos años 
antes que se oficializara. Carrillo Puerto, 
como gobernador, lo instauró en Yucatán, 
al reconocer los derechos de la mujer, según 
destacó por último Jorge Ambrosio López.

Redacción

La Presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia del 
estado, magistrada Norma 
Alicia Haro Cruz, asistió en 
Ensenada, Baja California a la 
Segunda Asamblea Plenaria 
2023 de la Comisión Nacional 
de Tribunales Superiores de 
Justicia (Conatrib).

E n  l a  r e u n i ó n ,  e l 
p r e s i d e n t e  d e  d i c h o 
o r g a n i s m o,  m a g i s t r a d o 
R a f a e l  G u e r r a  Á l va r e z , 
destacó el reto de la adecuada 
implementación del Código 
Nacional de Procedimientos 
Civiles y Familiares para 
favorecer el estado de Derecho, 
la vanguardia téc nica y 
tecnológica, la seguridad y la 
paz social.

I g u a l m e n t e ,  e n  l a 
asamblea se  abordaron 
temas como Justicia Laboral, 
el Proyecto de Monitoreo 
y Evaluación de las Guías 
Judiciales de Conducción de 
Audiencias Penales, así como 

los avances de la Comisión de 
seguimiento para mejorar la 
percepción y confianza en los 
Tribunales locales.

En su oportunidad, la 
Asamblea dio la bienvenida 
a la magistrada Haro Cruz 

por su incorporación a la 
Conatrib.

Asimismo se hizo un 
reconocimiento al Poder 
Judicial anfitrión, que preside 
el magistrado Alejandro Isaac 
Fragozo López.

Redacción 

Reducir, reutilizar y reciclar son palabras que 
en estos días tienen resonancia en Finlandia. 
La nación nórdica busca extender entre sus 
habitantes y visitantes el compromiso con 
el medio ambiente y cambiar el concepto de 
consumo que lidera en la economía global.

El reto es mayúsculo si se considera que solo 
el 7.2% de la economía en el orbe en la actualidad 
es circular, es decir, que lo que se extrae y produce 
se vuelve a utilizar, según cifras del “Informe de la 
Brecha de Circularidad 2023” de la organización 
holandesa Economía Circular, presentado 
durante el Foro Económico de Economía Circular 
realizado este año en Helsinki.

Los datos no son alentadores, ya que el 
porcentaje ha disminuido con el paso de los 
años; ejemplo de ello es que en 2018, el 9.1% de 
la economía era circular; para 2020 bajó a 8.6 por 
ciento.

El informe resalta que “una economía circular 
global nos permitirá satisfacer las necesidades 
de las personas con solo el 70% de los materiales 
que ahora extraemos y usamos, haciendo que la 
actividad humana regrese a los límites seguros del 
planeta”.

En la actualidad se estima que la economía 
global consume 100,000 millones de toneladas 
al año de diversos materiales que no llegan a 
reciclarse. Es aquí donde el proyecto de Finlandia 
tiene eco ya que, junto a países como Nueva 
Zelanda, Escocia, Islandia y Gales, es uno de los 
pioneros en impulsar una economía circular.

La primera hoja de ruta de un país para 
avanzar a una economía sustentable se publicó en 
Finlandia, en el 2016, la cual se actualizó en 2019, 
junto a Sitra, un Think Tank que es financiado por 
el gobierno finlandés y que es comandado en la 
actualidad por Jyrki Katainen, exprimer ministro 
de Finlandia.

Katainen es claro al afirmar que en los 
próximos años el cambio climático acelerará la 
pérdida de biodiversidad en el mundo. “Cuanto 
más reutilicemos los recursos que se han extraído, 
menos necesitamos usar materia virgen, por lo que 
se debe de alentar a las empresas para cambiar su 
modelo comercial hacia la circularidad”, sostiene.

La meta de este país, con poco más de 5.5 
millones de habitantes, es que en la próxima década 
se convierta en una nación neutra en carbono. Su 
economía, altamente industrializada, está basada 
en un 70% en servicios; el 30% restante se divide 
entre industria y agricultura.

La economía circular ha sido un proyecto 
que se busca, sea parte de la vida diaria de las 
personas. En escuelas finlandesas la cultura 
de la reutilización y el reciclaje son parte de las 
enseñanzas diarias.

En el preescolar “Neulanen”, que se encuentra 
en la capital finlandensa se observa a los niños 
jugar y platicar entre ellos, como cualquier otra 
escuela del mismo nivel en el mundo.

Sin embargo, aquí se busca también que las 
nuevas generaciones aprendan sobre cambio 
climático y lo importante que es el reciclaje. Aquí 
se enseña desde el modelo zorro (Fox-model) uno 

de los animales más comunes en Finlandia y 
que es usado por las maestras y maestros como 
ejemplo.

A través de siete personajes o zorros 
diferentes, se enseña a los menores los objetivos 
del desarrollo sostenible de Naciones Unidas que 
tienen que ver con igualdad de género, energías 
no contaminantes; producción y consumo 
responsables y ecosistemas sustentables.

Cuando se camina por las calles de Helsinki 
se observa una ciudad limpia, con un aire liviano 
y fresco, resultado de la cultura que tiene este país 
por el reciclaje. Siar Othman, un conductor de un 
taxi de las más famosas aplicaciones en el mundo 
en el rubro, quien conduce un vehículo eléctrico, 
afirma sentirse orgulloso de vivir en un país que 
se preocupa por el medio ambiente: “creo que lo 
estamos haciendo bien”, dice y después sonríe.

La cultura de reciclaje es parte también de 
los negocios que se encuentran en Helsinki, que 
por mucho es la ciudad más poblada de este 
país al norte de Europa, con casi 1.5 millones de 
habitantes. Uno de estos negocios es Nolla (cero 
en finlandés) un restaurante que se encuentra 
en el centro de Helsinki en donde se trata que 
su operación cause el menor impacto en el 
medio ambiente, a través de vajillas recicladas o 
comprada en negocios en donde se vendan cosas 
de segunda mano.

Su comida mezcla algunos sabores propios 
de la cocina finlandesa, pero también se intenta 
mezclar con nuevos de otras cocinas como 
la española. Las porciones están calculadas 
con el fin de que no se desperdicie nada y, en 
caso de ser necesario, cuentan con recipientes 
biodegradables que se pueden convertir 
fácilmente en composta.

Al mismo tiempo este negocio se ha 
tratado de minimizar hasta lo más posible el 
impactoambiental, ya que, por ejemplo, los 
uniformes del personal están confeccionados de 
ropa reciclada ya que es esta, la industria textil, 
una de las que más contamina en el mundo.

A unos kilómetros de Nolla se encuentra 
Nihtisilta una tienda departamental con 
inversión mayoritariamente pública y que 
pertenece a una de la docena de tiendas 
similares que se encuentran en Helsinki y su área 
metropolitana. Este establecimiento tiene una 
única filosofía: consumir todo lo que se pueda 
reutilizado.

Lo mismo puedes encontrar playeras 
por unos 15 a 20 euros, que platos y elementos 
de decoración por uno o dos euros. También 
se pueden encontrar sillones, bicicletas y 
electrodomésticos.

La forma en la que esta tienda obtiene sus 
productos es a través de donaciones de la misma 
población que obtiene beneficios económicos de 
la venta de lo que ha donado.

En caso de no llegarse a vender, los 
ciudadanos pueden optar por retirar sus 
artículos o donarlos de manera directa a otras 
instituciones. Otra cosa de lo que hace diferente 
a esta tienda es que la mayoría de los artículos 
cuenta con una nota en la que se indica el 
carbono generado en su producción.

Fernando Ulloa Pérez

Para evitar tragedias familiares en los 
municipios del norte del estado, ante el 
eventual desbordamiento de los ríos, la 
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) ha 
trabajado oportunamente en el desazolve de 
ríos y canales en los municipios del norte de la 
entidad. 

Así lo informó el director local de la 
dependencia federal, Jesús Luis Aragón 
Morales, quien además comentó que a pesar 
de que en las costas de Nayarit las lluvias han 
sido escasas, se realiza monitoreo de ríos, 
presas y arroyos de esta zona para prevenir 
posibles daños patrimoniales en perjuicio de 
las familias. 

Recordó que mientras que en la capital 
del estado se han registrado continuas lluvias, 
en los municipios del norte de Nayarit las 
precipitaciones pluviales han sido escasas. 

Sin embargo, consideró necesario que 
durante la temporada de lluvias y huracanes, 
los ciudadanos en coordinación con las 
autoridades municipales, estatales y federales 
permanezcan en constante alerta, y ante la 
presencia de un fenómeno natural actuar 

conforme a los protocolos de seguridad. 
Aragón Morales puntualizó que por 

indicaciones del gobernador Miguel Ángel 
Navarro se han intensificado las obras y 
acciones de prevención en los municipios que 
históricamente han sufrido inundaciones 
durante el temporal de lluvias en Nayarit, entre 
los que mencionó a Tuxpan. 

Con el inicio de la temporada de lluvias, hay 
aspectos que deben evitarse puesto que en 
ocasiones terminan en hechos lamentables de 
pérdida de vidas. 

Y es que, por ejemplo, ante la crecida 
de corrientes de agua, hay personas que 
en un exceso de confianza se arriesgan a 
intentar cruzar en sus vehículos, por lo que 
no pocas veces terminan siendo arrastrados 
peligrosamente.

Lo anterior podría ser uno de los puntos 
en que más insisten las autoridades: el que 
los conductores –que muchas veces van 
acompañados de familiares- mejor esperen a 
que disminuya la fuerza del agua para cruzar 
los afluentes.

Otra situación que se debe evitar es 
refugiarse bajo los árboles cuando caen 

tormentas, principalmente si son acompañadas 
de rayos, o permanecer al aire libre en esas 
circunstancias. 

No son pocas las personas que han muerto 
alcanzadas por un rayo, incluso en campos 
deportivos, pero también la caída de árboles es 
otra situación que se presenta durante las fuertes 
tormentas.

En ese sentido se recomienda evitar la 
movilidad cuando se presentan los aguaceros, 
y después trasladarse con el debido cuidado, 
atendiendo indicaciones sobre evitar zonas 
donde haya problemas de inundaciones o caída 
de árboles y de cables eléctricos, entre otros.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en www.
relatosnayarit.com 

Óscar Gil

La Dirección de Desarrollo Económico y 
Turismo del Ayuntamiento de Tepic ultima 
detalles para poner en marcha un nuevo 
programa, que tiene como propósito la 
reactivación de las distintas plazas de la capital 
nayarita y que en una primera etapa contempla 
cinco de ellas: Plaza Hidalgo, Plaza Principal, 
Parque a La Madre, Juan Escutia y San Isidro.  

Arely Orozco Bojórquez, titular esta 
dirección sostuvo que dicho proyecto se torna 
bastante interesante ya que va de la mano con 
las distintas cámaras  empresariales:  “Hasta 
este momento lo estaremos haciendo con 
CANACO, con la Asociación de Hoteles y con 
las Tour Operadoras; es un trabajo conjunto y 
vamos a iniciar con la Plaza Hidalgo, por ahí ya 
estamos ultimando detalles de tipo turístico-
económico, donde el visitante pueda estar 
cómodo, aprovechar que ahora ya tenemos 
calles y avenidas muy accesibles”.

De acuerdo con la funcionaria municipal, 

el objetivo es que los turistas y las personas en 
general que visiten las plazas disfruten de la 
cultura de la ciudad, el baile, la música, así como 
la exposición de artesanías, exposición de vinos, 
de café: “Ahora sí que también aprovechar este 
momento para llevar al productor a mostrar 
las maravillas que hacen en Tepic,  va a ser algo 
muy bonito y de manera muy cultural”.

Orozco Bojórquez reiteró que con trabajo 
en equipo, es como lograrán reactivar la 
economía local y sobre todo las plazas públicas: 
“La verdad va ser algo muy exquisito, las 
cámaras empresariales llevarán esto a otro 
nivel, juntos alcanzaremos a otro nivel en 
cuestión de turismo”.

Finalmente, y otro orden de ideas, la 
directora de Desarrollo Económico y Turismo 
del Ayuntamiento de Tepic lanzó la invitación 
y convocatoria para que la sociedad en general 
asista a la que está considerada como la feria 
más grande del empleo formal en Tepic, que 
tendrá lugar en la Plaza Principal el día 26 de 
julio. 

Redacción

Las y los voluntarios del 
Instituto Mexicano del seguro 
Social (IMSS) en Nayarit 
entregaron 10 sillas de ruedas 
para pacientes con problemas 
de movilidad, en el Hospital 
General de Zona No. 1.

E l  t i t u l a r  d e l  I M S S 
en la entidad, Misael Ley 
Mejía, reconoció la labor 
del voluntariado por su 
vocación de servicio hacia 
sus semejantes y por el 
tiempo que invierten al 

realizar acciones altruistas 
en beneficio de las y los 
pacientes,  así como sus 
familias.

“Por esta razón, cobra 
más valor la donación de 
estas sillas de ruedas, que 
van a ser de gran beneficio 
para los pacientes, sobre 
todo para aquellos que no se 
pueden mover con facilidad; 
por ello, nuestro respeto y 
reconocimiento”, expresó el 
doctor. 

Por otro lado, la directora 
Honoraria del Voluntariado 

del IMSS en Nayarit, señora 
María Elena Rosas Rivera, 
expresó que “el trabajo de las 
y los voluntarios responde 
a una profunda vocación 
de servir a los demás para 
alcanzar su bienestar”. 

S e ñ a l ó  q u e  e l 
Voluntariado continuará 
l levando los programas 
s o c i a l e s  c o m o  T a r d e 
d e  c a f e c i t o ,  L u d o t e c a 
hospitalaria ,  Fábrica de 
manualidades,  programa 
bazar, rifas y lotería, entre 
otras importantes acciones.
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AVISO NOTARIAL

  El que suscribe, Licenciado 
ALONSO GONZÁLEZ LÓPEZ, NOTARIO 
PUBLICO TITULAR NUMERO 36 (TREINTA 
Y SEIS), de la Primera Demarcación 
Territorial del Estado Nayarit, con 
residencia en la ciudad de Tepic, Nayarit, 
hago del conocimiento de quienes se 
consideren con interés legítimo, que en 
esta Notaria a mi cargo, por rogación de 
los ciudadanos JUAN JOSE DE JESUS 
FLORES ORTIZ, PATRICIA ISABEL FLORES 
ORTIZ, ANA ROSA FLORES ORTIZ, 
CRISTINA MARIA FLORES ORTIZ, RAUL 
FLORES ORTIZ Y CARLOS ALBERTO 
FLORES ORTIZ, este último por su propio 
derecho y como apoderado legal de los 
ciudadanos EDUARDO FLORES ORTIZ 
y XAVIER FLORES ORTIZ, se encuentra 
en trámite la Sucesión Intestamentaria a 
bienes del extinto JOSE ARTURO FLORES 
ORTIZ, quien falleció el día 18 (dieciocho) 
de noviembre de 1972 (mil novecientos 
setenta y dos), siendo su ultimo domicilio 
en calle Hidalgo número 3 (tres) norte de la 
colonia centro, en Compostela, Nayarit; los 
solicitantes acreditaron su entroncamiento de 
colaterales directos en primer grado del Autor 
de la Sucesión, desconociendo la existencia 
de personas distintas a ellos con derecho 
a heredar en un grado igual o preferente, 
reconociéndose así como UNICOS Y 
UNIVERSALES HEREDEROS, así mismo 
se designó como ALBACEA al ciudadano 
CARLOS ALBERTO FLORES ORTIZ, el 
cual aceptó y protestó para desempeñarlo 
fielmente, quien no está obligado a prestar 
garantía especial; como consta en la escritura 
pública 11,094 (once mil noventa y cuatro) 
tomo 9, libro 1 (uno), de fecha 06 (seis) de 
junio del año 2023 (dos mil veintitrés), del 
Protocolo a mi cargo.

ATENTAMENTE.
TEPIC, NAYARIT; JUNIO DEL 2023.

____________________________________
LIC. ALONSO GONZALEZ LÓPEZ.

NOTARIO PUBLICO TITULAR NUMERO 36.

E   D   I   C   T   O
 

EXP. NÚM.   153/2023

Eliceo Canciano García.

Se le comunica que dentro del Juicio 
Civil Ordinario número al rubro anotado, 
promovido por Asucena Guadalupe 
Reyes Félix, se admitió demanda en contra 
de usted, por la disolución del vínculo 
matrimonial y la liquidación de la sociedad 
conyugal, por lo que por este medio se 
le emplaza a juicio y se le hace saber que  
cuenta con el término de 9 días para que de 
contestación a la demanda interpuesta en su 
contra,  lo anterior de acuerdo a lo previsto 
por el artículo 263 del Código Civil y señale 
domicilio para oír y recibir notificaciones 
en esta ciudad de Tepic, Nayarit, o de ser 
posible una dirección de correo electrónico, 
apercibido que de no hacerlo se le tendrá por 
contestada la demanda en sentido negativo y 
el juicio se seguirá en su rebeldía, así como  
las posteriores notificaciones a excepción de 
la personales se le harán por medio de listas 
que se fijen en los estrados de este Juzgado; 
quedan a su disposición en la Secretaría del 
Juzgado las copias  de la demanda y anexos 
presentados para traslado.

A T E N T A M E N T E
TEPIC, NAYARIT;  27 DE JUNIO de 2023
EL SECRETARIO DE ACUERDOS DEL 

JUZGADO PRIMERO DE PRIMERA 
INSTANCIA DEL RAMO FAMILIAR.

Lic. Jesús Francisco Guerrero Castañeda

Para publicarse por dos veces con un mínimo 
de tres y un máximo de 8 días entre una y 
otra, en el Periódico Oficial del Estado y otro 
a elección del promovente.

Que no se abandonen

Apremia el gobernador 
a blindar obras

**  Él como gobernador trabaja para proteger la integridad de los 
infantes que son abusados y que no cuentan con un familiar o tutor 
que los defienda

Un destino turístico seguro, dice Juan Enrique Suárez

El estado es gran parte 
de la historia de México
El gobernador Miguel Ángel Navarro rescata la historia de la entidad, 
para demostrar al mundo que Nayarit cuenta con la esencia del 
pueblo mexicano, comentó el secretario de Turismo en la entidad

Fernando Ulloa Pérez 

Admite el alcalde de Xalisco 

Sin cerveza no hay 
Feria del Elote

“Estamos apostando desde luego a lo deportivo, cultural, lo 
ganadero, a todas aquellas tradiciones que Xalisco tiene y debe 
de conservar y tratar de aumentar”, insistió el presidente municipal 
Heriberto Castañeda 

Lucharán sin descanso

Ganaderos asumen el reto 
de regresar a la zona A

Óscar Gil

En opinión del alcalde de Xalisco, Heriberto 
Castañeda Ulloa, la celebración de la feria anual 
en este municipio busca año con año tener más 
contenido deportivo, cultural y gastronómico, 
sin embargo esta celebración tiene como 
principal patrocinador a un grupo cervecero. 

Ante ello, dijo el alcalde que no se pretende 
engañar a nadie o buscar quedar bien y afirmar 
que no habrá venta de cerveza.

Al referirse a la edición 2023 de la 
Feria del Elote, señaló: “Estamos apostando 
desde luego a lo deportivo, a lo cultural, a lo 
ganadero, a todas aquellas tradiciones que 
Xalisco tiene y debe de conservar y tratar 
de aumentar.  No podemos dejar la venta de 

cerveza y quiero decirlo bien claro, porque es la 
que nos habilita la ganancia que hay entre los 
que nos cuesta a lo que se vende para poder 
traer estos programas culturales, deportes y 
espectáculos musicales a Xalisco, entonces va 
de la mano la viabilidad de una buena feria y 
de que tengamos ingresos suficientes. Eso sí, 
vamos a ser más cuidadosos con el alcohol”.

Castañeda Ulloa reiteró que la idea en 
general es que los visitantes en la Feria del 
Elote 2023, la cual está agendada del 4 al 
16 de  agosto, tengan una estancia segura, 
placentera y en completa paz: “En el tema 
que ustedes gusten, les va a llover, pero se 
van a divertir eso se los aseguro; Vaqueros 
Musical está más que listo para el gran 
cierre”.     

El presidente de la Unión 
Ganadera Regional, Jesús 
Alberto Barajas Revuelta, 
reveló que dentro de los 
grandes beneficios que se 
tiene con la calificación de 
zona A es la buena  salud 
de las personas, al ser la 
brucelosis una enfermedad 
que se transmite a los 
humanos y el tener un mejor 
precio en la comercialización

Óscar Gil

Conscientes de que no es tarea fácil, la 
Unión Ganadera Regional de Nayarit trabaja 
arduamente para recuperar la zona A que 
se perdió en el año 2021; esta categoría 
significa que el ganado en un entidad está 
libre de brucelosis 

El presidente de la organización, Jesús 
Alberto Barajas Revuelta,  informó que 
el barrido que realizan autoridades del 
gobierno estatal para frenar y detectar 
dicho contagio entre el ganado nayarita 
lleva un avance ya del 50 por ciento 
en la zona norte: “Ya tenemos algunos 
municipios totalmente terminados y 
trabajando, el barrido no se ha parado. 
Ocupamos regresar a la zona A, estamos 

tratando de regresar y tenerla nuevamente, 
por eso el trabajo con los barridos que 
estamos efectuando. Habrá que cuidarla 
en el manejo del ganado, la movilización y 
lamentablemente eso no se dio”.

Reconoció que en efecto han sido tiempos 
difíciles, pero no por ello se darán por vencidos 
en esta lucha contra la brucelosis: “El gobierno 
del doctor Miguel Ángel Navarro la verdad es que 
está apoyando mucho al sector y se están viendo 
los resultados, los ganaderos estamos contentos 
con la ayuda que nos ha brindado. Todo 
Nayarit es zona B, tenemos lo que era la zona 
A, del río Santiago para el norte que la estamos 
cuidando como si lo fuera para que no se nos 
contamine y poder lograr más rápido ahora sí 
la calificación de zona A. Sabemos que eso no 
es fácil pero seguramente en los próximos dos 
años deberemos de haber regresado a zona A”.

    Finalmente Barajas Revuelta reveló 
que dentro de los grandes beneficios que 
se tiene con la calificación de zona A es 
la buena salud de las personas, al ser la 
brucelosis una enfermedad que se transmite 
a los humanos y el tener un mejor precio en 
la comercialización: “Decirles que en días 
pasados yo estuve en Chihuahua y me tocó 
ir a una subasta de ganado, es en verdad 
impresionante; unas becerras de 180 kilos 
a 82 pesos el kilo, cuando aquí en Nayarit te 
vale 47 pesos, pudiendo aspirar cinco o diez 
peso más con un mercado a Estados Unidos, 
simplemente”.   -

Fernando Ulloa Pérez  

Considera el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, que para lograr 
proteger a través de diversos programas 
sociales la vida e integridad física de los 
menores de edad que son maltratados y 
abusados por personas que los rodean, 
es necesario que los parlamentarios que 
integran la legislatura local elaboren reformas 
que blinden las obras que para ese fin se 
construyen. 

Refirió que él como gobernador trabaja 
para proteger la integridad de los infantes 
que son abusados y que no cuentan con 
un familiar o tutor que los defienda de las 
vejaciones que se cometen en su contra. 

Sin embargo,  puntualizó que es 
necesario que desde el Congreso del Estado se 
garantice la continuidad de las obras que su 
administración realiza hoy para beneficiar a 
los infantes violentados. 

Por ser la cuna de la mexicanidad, Nayarit 
es un destino turístico atractivo para 
visitantes nacionales y extranjeros, declaró 
el secretario de Turismo en la entidad, Juan 
Enrique Suárez del Real Tostado. 

Explicó que fue en Nayarit donde 
empezó la peregrinación para fundar la 
Gran Tenochtitlán, por tal motivo, dijo, 
que gran parte  de la historia de México se 
encuentra plasmada en tierras nayaritas.   

Dijo además que el gobernador Miguel 
Ángel Navarro rescata la historia de la 
entidad, para demostrar al mundo que 
Nayarit cuenta con la esencia del pueblo 
mexicano.  

Suárez del Real Tostado refirió que en 
los tiempos actuales las costas del estado de 
Nayarit son las más seguras del país además 
de que las playas son playas limpias. 

Puntualizó que además de playas, 
el  estado de Nayarit  tiene una gran 
variedad de micro destinos turísticos a 
precios accesibles para el turismo local e 
internacional. 

Por la industria manufacturera

Nuevo León crece en China 
“El ejemplo más reciente de la expansión de negocios chinos en 
México es el Parque Industrial Hofusan, de 850 hectáreas. La rápida 
instalación de fábricas chinas es parte de una transición masiva al 
norteño estado mexicano de Nuevo León

En el AMLO Fest 2023

Destaca 
Luisa Alcalde 
el papel de 
la juventud
A cinco años del triunfo de 
López Obrador, Luisa María 
Alcalde destacó el papel de 
la juventud en el triunfo del 
Movimiento de Regeneración 
Nacional

Transforma áreas de negocio

¿Cómo impactará la IA en el 
marketing de las empresas?

** La IA ha transformado el marketing de los nuevos proyectos al 
ofrecer nuevas herramientas para mejorar la eficiencia y la relevancia 
de las campañas
** Los nuevos negocios que adoptan la inteligencia artificial pueden 
mejorar su capacidad de llegar a su público objetivo, aumentar 
la tasa de conversión de clientes potenciales a clientes reales y 
mejorar la experiencia del cliente

Redacción

El Canal de Televisión CGTN de China realizó 
un reportaje sobre la creciente presencia de 
empresas de ese país, en el Parque Industrial 
Hofusan, como parte de una transición masiva 
a Nuevo León para acercar sus productos al 
mercado más grande del mundo, en Estados 
Unidos.

Si bien las empresas estadounidenses 
han dominado durante mucho tiempo las 
inversiones en Nuevo León, ahora las empresas 
chinas están mostrando su sólida presencia, 
como se observa en el Parque Industrial Hofusan, 
donde la rápida instalación de fábricas de ese 
país es parte de la relocalización de sus productos 
para acercarlos al mercado más grande del 
mundo en Estados Unidos.

Así lo menciona el reportaje “Boom 
Manufacturero Chino en Monterrey”, publicado 
por el Canal de Televisión CGTN, financiado 
parcial o totalmente por la administración 
federal de China.

“El ejemplo más reciente de la expansión de 
negocios chinos en México es el Parque Industrial 
Hofusan, de 850 hectáreas. La rápida instalación 
de fábricas chinas es parte de una transición 
masiva al norteño estado mexicano de Nuevo 
León y acercar sus productos al mercado más 
grande del mundo, el de Estados Unidos”, señala el 
reportaje.

El Parque Hofusan, tiene una ubicación 
estratégica, ya que se encuentra situado a 20 
kilómetros al norte de Monterrey en el municipio de 
Salinas Victoria, y a 200 kilómetros al sur de Laredo, 
Texas. Fue desarrollado por Holley Group, Futong 
Group y la familia Santos.

El gobernador de Nuevo León, Samuel García 
Sepúlveda inauguró el pasado 26 de junio, el tramo 2 
de la Carretera Estatal 001 en el municipio de Salinas 
Victoria, con una inversión de 178 millones de pesos, 
y también se está agilizando la construcción de un 
paso superior vehicular en la Carretera a Colombia 
y de un Destacamento de Fuerza Civil, para mayor 
seguridad en el transporte de las mercancías.

El Parque Hofusan está enfocado 
principalmente al sector de autopartes: 
Información tecnológica, equipamiento mecánico, 
aparatos electrónicos y eléctricos, industria ligera, 
energía reciclada y materiales nuevos, según indica 
su página web.

Una de las primeras empresas de China 

que se instaló en Hofusan fue la fabricante 
de electrodomésticos, Hisense, se estimó una 
inversión de 260 millones de dólares, con la 
generación de 1,500 empleos.

También se ubicó Man wah, fabricante y 
minorista número uno de sofás reclinables, con 
una inversión de 200 millones de dólares para 
una primera etapa, y se espera la generación de 
6,000 empleos, indican datos de la Secretaría de 
Economía estatal.

Yinlun TDI LLC, fabricante de enfriadores, 
calentadores de batería y radiadores, indicó 
que realizaría una inversión de 22 millones de 
dólares.

Daye, productora de herramientas eléctricas 
para jardín, realizó una inversión de 120 millones 
de dólares, para instalarse en el municipio de 
Salinas Victoria, con la creación de 120 empleos.

Otras empresas Chinas que han llegado a 
Nuevo León son: Noah Itech, con una inversión 
de 100 millones de dólares, y dará 100 empleos de 
alta especialidad, en el Parque Vynmsa, en Santa 
Catarina; Lingong Machinery Group, que fabrica 
plataformas elevadoras, invertirá 140 millones 
de dólares, y creará 1,400 empleos, se instalará 
en el Parque Industrial Roots Aeropuerto, en el 
municipio de Marín.

En el reportaje menciona que una ventaja 
estratégica para que las empresas chinas decidan 
fabricar en Nuevo León, se debe a la disminución 
en los tiempos de entrega que antes tomaba 10 
semanas o más para enviar desde China, ahora 
las empresas pueden entregar productos desde 
aquí en semanas.

La televisora CGTN entrevistó a Simon 
Huang, un ejecutivo chino con vasta experiencia 
en inversiones exitosas, quien dijo que el cambio 
de China a México será duradero, porque cada 
vez más empresas chinas quieren salir y ser 
internacionales.

De acuerdo con el Registro de Inversión 
Extranjera Directa (IED) de la Secretaría de 
Economía federal, China invirtió 39.7 millones de 
dólares durante 2022, cifra que aumentó 4.47% 
respecto al año 2021.

Como país de origen de la IED hacia Nuevo 
León, China está en la sexta posición con 39.7 
millones de dólares, detrás de Estados Unidos 
(2,347 millones de dólares), Argentina (1,983.0 
mdd), Corea (155.9 mdd), España (104.9 mdd), 
Otros países (42.5 mdd).

NotiPress

Luisa María Alcalde Luján, secretaria de 
Gobernación,  abrió  el evento destacando el 
papel de los  jóvenes  en el movimiento de 
la  Cuarta Transformación. Esto durante el 
evento de conmemoración de cinco años de 
gobierno en el Zócalo de la Ciudad de México 
(CDMX) el primero de julio de 2023.

Según la titular de la Segob, el valor del 
movimiento es honesto, congruente y valiente. 
En ese sentido, destacó que la inconformidad 

de los externos excluida no significó inacción, 
pues no apagaron la llamada de la esperanza.

En 2018, dos de cada tres votos jóvenes 
optaron por la transformación y sumaron 
al triunfo que hoy estamos celebrando”, 
aseguró Alcalde Luján.

Asimismo, señaló que actualmente 
M é x i c o  e s  u n   p a í s  ve r d a d e r a m e n t e 
democrático  y eso molesta a las minorías, 
quienes lo han insistido con su racismo, 
c l a s i s m o  y  m i s o g i n i a .  L a  s e c r e t a r i a 
finalizó puntualizando que  la Cuarta 
Transformación apenas comienza.

Aplicaciones de la IA en el 
marketing

Automatización de procesos: 
como la segmentación de 
audiencias, la programación 
d e  p u b l i c a c i o n e s  y  l a 
personalización de mensajes, 
lo que permite a los nuevos 
emprendimientos optimizar 
sus campañas y ahorrar 
tiempo y recursos.

P e r s o n a l i z a c i ó n :  l a 
creación de contenidos y 
mensajes  de marketing 
específicos para cada usuario 
o segmento de audiencia 
mejora la relevancia de la 
comunicación y aumenta la 
tasa de conversión a clientes 
reales.

Análisis de datos: la 
IA puede analizar grandes 
cantidades de datos de 
manera rápida y precisa, 
lo que permite obtener 
información valiosa sobre las 
preferencias de los clientes 
y el rendimiento de sus 
campañas de marketing.

Chatbots basados en IA: 
pueden ayudar a los nuevos 
emprendimientos a brindar 
atención al cliente las 24 
horas del día los 7 días de 
la semana, lo que mejora la 
experiencia y aumenta la 
satisfacción del cliente.

P r e d i c c i ó n  d e 
tendencias: el análisis de 
patrones de datos a través 
de la IA permite predecir 
tendencias futuras. Con ello, 
los nuevos emprendimientos 
p u e d e n  a j u s t a r  s u s 
estrategias de marketing y 
anticiparse a las necesidades 
de los clientes.

Negocios basados en la IA
Un ejemplo de negocio en 
el que ya participa la IA 
podría ser una empresa que 
desarrolla y vende software 
de análisis de datos para 
la industria del comercio 
electrónico. Este programa 
u t i l i z a r í a  t é c n i c a s  d e 
a p r e n d i z a j e  a u to m á t i c o 

para analizar los patrones 
de compra de los clientes 
y predecir las tendencias 
futuras del mercado.

L a  e m p r e s a  p o d r í a 
ofrecer su producto como 
una plataforma de análisis 
en línea, permitiendo a los 
minoristas y comerciantes 
de comercio electrónico 
cargar sus datos de ventas y 
recibir informes detallados 
sobre el comportamiento del 
cliente y las tendencias del 
mercado.

Ad e m á s ,  l a  e m p r e s a 
podría ofrecer servicios de 
consultoría para ayudar a 
los clientes a interpretar los 
informes y utilizar los datos 
para mejorar sus estrategias 
de marketing y ventas.

El futuro de las empresas
El futuro de las empresas se 
verá influenciado por una 
serie de tendencias que van a 
impactar en su futuro:

D i g i t a l i z a c i ó n :  l a 
t r a n s f o r m a c i ó n  d i g i t a l 
e s  u n a  t e n d e n c i a  e n 
constante evolución que 
seguirá transformando la 
forma en que las empresas 
operan. La digitalización 
p e r m i t i r á  u n a  m a y o r 
eficiencia, automatización 
de procesos y la adopción de 
nuevas tecnologías, como 
la inteligencia artificial y el 
internet de las cosas.

T r a b a j o  r e m o t o :  l a 
pandemia ha propiciado 
la adopción del  trabajo 
remoto y es probable que 
muchas empresas continúen 
utilizando esta modalidad 
p a r a  r e d u c i r  c o s t o s  y 
aumentar la flexibilidad 
laboral.

S o s t e n i b i l i d a d :  e n 
respuesta a la c reciente 
c o n c i e n c i a  s o c i a l  y 
ambiental,  cada vez más 
empresas están adoptando 
p r á c t i c a s  e m p r e s a r i a l e s 
sostenibles y éticas.

Cambio generacional: 

la generación del milenio 
y la generación Z están 
ingresando en el mercado 
l a b o r a l  y  t e n d r á n  u n a 
influencia significativa en 
la forma en que las empresas 
operan y se comunican.

P e r s o n a l i z a c i ó n :  l o s 
c o n s u m i d o r e s  e s p e r a n 
experiencias personalizadas 
y  las  empresas deberán 
adaptarse a esta tendencia 
p a r a  s e g u i r  s i e n d o 
competitivas.

C o l a b o r a c i ó n :  l a s 
empresas colaborarán cada 
vez más con otras empresas 
y  o r g a n i z a c i o n e s  p a r a 
c rear valor y aprovechar 
oportunidades.

La IA en la toma de 
decisiones

El futuro de las empresas 
s e r á  i m p u l s a d o  p o r  e l 
desarrollo tecnológico, la 
sustentabilidad, el cambio 
generacional y la necesidad 
de adaptarse a las demandas 
de los consumidores. Las que 
se adapten a estos cambios 
tendrán más probabilidades 
de sobrevivir y prosperar en el 
futuro.

La inteligencia artificial 
será una parte integral de 
la operación empresarial 
y ayudará a las empresas a 
tomar decisiones informadas 
y  a  automatizar tareas 
repetitivas.

El desafío de la IA en el 
marketing

La IA plantea desafíos 
importantes a las empresas, 
desde la necesidad de contar 
con los recursos técnicos y de 
gestión de datos necesarios 
para su implementación 
y mantenimiento hasta la 
preocupación por el impacto 
en el empleo y la privacidad de 
los datos.

D e b e r á n ,  p u e s , 
considerar cuidadosamente 
estos desafíos y trabajar 
para abordarlos de manera 
r e s p o n s a b l e  a  m e d i d a 
que integran la IA en sus 
operaciones.

Guillermo José Navarro 
del Toro, Profesor de Tiempo 
Completo de la Universidad de 
Guadalajara, Universidad de 
Guadalajara and Luis Aguilar 
Carvajal, Profesor de tiempo 
completo, Titular / Director 
de División Administración, 
R e c u r s o s  H u m a n o s , 
Psicología, Universidad de 
Guadalajara
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E D I C T O

C. ENEDINA CASTAÑEDA VIUDA DE 
VAZQUEZ
DOMICILIO DESCONOCIDO.

Por este conducto y en cumplimiento a lo 
ordenado en autos que integran el Juicio 
Civil Ordinario (Prescripción adquisitiva),  
expediente número 118/2023, promovido por 
Ana María Contreras de Santoyo, en contra 
de usted misma;

Se hace de su conocimiento que se ha 
presentado demanda en su contra,  en la vía y 
forma antes citada.

Emplazándola por este medio a juicio para 
que dentro del término de nueve días 
produzca contestación a la demanda, 
haciéndole saber que las copias de traslado 
se encuentra a su disposición en este juzgado 
para que las recoja o bien manifieste lo que a 
su interés legal convenga, debiendo señalar 
domicilio en esta ciudad de Acaponeta, 
Nayar i t ,  para recibi r  not i f icaciones, 
apercibiéndola que de no hacerlo en el 
término concedido se le seguirá el juicio en 
su rebeldía, y se le tendrá por contestada la 
demanda en sentido negativo, por precluído 
su derecho a ofrecer pruebas, además no se 
volverá a practicar diligencia alguna en su 
busca y las resoluciones posteriores  y demás 
citaciones que deban de realizársele, se 
notificaran y practicaran respectivamente por 
listas, a excepción de la sentencia definitiva, 
ya que estas deberán practicarse de manera 
personal, tal como lo dispone el artículo 165 
del Código de Procedimientos Civiles para el 
Estado de Nayarit.

A T E N T A M E N T E.
ACAPONETA, NAYARIT, A 15 DE JUNIO DE 

2023

LIC.  JAIRO JOEL MAYA CRISTOBAL
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL 

JUZGADO MIXTO DE PRIMERA 
INSTANCIA.

para publicarse por dos veces con un mínimo 
de tres y un máximo de ocho días entre una 
y otra en el periódico oficial del Estado y 
otro medio de comunicación de la Entidad 
Federativa a elección del promovente 

Humanitarismo práctico
**En el dantesco accidente ocurrido en la Floresta, el gobernador 
NAVARRO QUINTERO, demostró que es un practicante de la 
ideología humanitarista 

EL 4 DE JULIO EN POLÍTICA 
Por Juan Alonso Romero 

MONITOR POLÍTICO
JULIO CASILLAS BARAJAS

 
CON EL PUEBLO TODO, CONTRA EL PUEBLO NADA
 ·        López Obrador aseguró que el pacto con el pueblo funcionó
·        El doctor Navarro Quintero estuvo en el gran mitin por el quinto aniversario del triunfo del tabasqueño
·        El Gobernador reconoce logros importantes en casi dos años de su administración

 

Antier sábado ocurrió un accidente 
demasiado impactante aquí en Tepic, tal 
accidente fue una 

explosión en calles de la colonia La 
Floresta de la capital nayarita, en las calles 
Loma de San Pedro Lagunillas y Loma de 
Tepic, al arribar al lugar, los elementos de 
seguridad y bomberos, tuvieron a la vista 
a múltiples lesionados por quemaduras. 
Elementos de la Unidad Médica Táctica en 
coordinación con la Cruz Roja atendieron 
a una mujer de 52 años, con lesiones de 
primer grado, propietaria de la casa, otra 
mujer de 22 años, con quemaduras en un 
70% de su cuerpo, un hombre de 52 años, 
quemado en un 60 por ciento de su cuerpo,  
un menor de 8 años, con quemaduras en 
un 40% de su cuerpo, un menor de 5 años, 
con quemaduras en un 35% de su cuerpo 
y una menor de 4 años, con un 35% de 
quemaduras en su cuerpo, aquello era algo 
terrible, la escena era parecida a un cuadro 
de guerra en donde había quemados por 
todas partes, y la casa todavía con olor a gas, 
ya que se dijo que la  explosión se derivó por 
una posible chispa mientras 

realizaban trabajos de mantenimiento 
en los conductos y tuberías de gas en la casa 
habitación.

La noticia conmocionó, y con mucha 
razón,  al propio gobernador del estado, al 
doctor MIGUEL ÁNGEL NAVARRO QUINTERO, 
quien de inmediato se solidarizó con la 
familia.

Pero claro, una cosa es solidarizarse 
con quien sea y con los temas que 
sean, mandando mensajes, o haciendo 
declaraciones de ayuda, con pura teoría, y 
otra muy diferente es que sin decir palabras, 
tus hechos muestren tus intenciones 
solidarias.

En este caso, en cuanto fue informado 
de la desgracia de la familia de la Floresta, el 
gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, giró instrucciones precisas 
para que a través de la Secretaría General 
de Gobierno y el Sistema DIF Nayarit, en 
coordinación con el ISSSTE, fueran atendidas 
todas las personas gravemente heridas 
después de la ya mencionada explosión 
doméstica en el fraccionamiento La Floresta, 
de Tepic.

Por cierto, ayer mismo se confirmó el 
fallecimiento del adulto de 52 años, ya que su 
cuerpo estaba muy dañado, y además tenía la 
desventaja de ser minusválido, lo que provocó 
que tuviera que ser sacado aún con el incendio, 

y al parecer la mujer que estuvo haciendo esta 
tarea, sufrió graves quemaduras, que también 
la llevaron a la muerte.

En cuanto a los menores, dado que el 
gobernador ordenó atención sin límites para 
todos los heridos, los niños fueron llevados 
ayer domingo a Guadalajara Jalisco, para una 
mejor y especializada atención.

Por supuesto que usted y yo sabemos que 
un gobernador tiene todas las facultades para 
ordenar ayuda a quien así lo quiera, pero en 
el caso del doctor NAVARRO QUINTERO, en un 
acto de reconocimiento a quienes auxiliaron 
a los heridos, el mandatario agradeció al 
personal médico y de Protección Civil su 
pronta atención y  además agregó que se 
mantendrá al pendiente del estado de los 
heridos y asistiendo a sus familias en todo lo 
necesario.

No tengo ninguna duda de que 
el gobernador del estado, practica el 
humanitarismo en toda la extensión de la 
palabra, el humanitarismo que de acuerdo 
al diccionario Oxford, de Inglaterra , es la 
Capacidad para sentir afecto, comprensión 
o solidaridad hacia las demás personas.

Y miren,  bien definido por el 
diccionario esta palabra, porque en efecto, 
bien puede ser una persona, gobernador, 
presidente, diputado, exitoso empresario, o 
cualquier otra actividad que tenga que ver 
con mando, pero eso no le da la capacidad 
de sentir afecto, comprensión, y solidaridad 
hacia las demás personas.

El humanitarismo se define por 
su carácter presentista, una forma de 
intervenir ligada a la necesidad de actuar 
para salvar las vidas de quienes hoy están en 
peligro y atraviesan situaciones concebidas 
como estados excepcionales de desgracia. 

La palabra humanitarismo tiene 
d i ve r s o s  s i g n i f i c a d o s  p o s i b l e s :  e l 
humanitarismo, humanismo, la doctrina 
de que la gente tiene el deber de promover el 
bienestar humano. 

El Humanitarismo es una ideología 
de práctica informal que se practica con el 
trato humano y al prestar asistencia a los 
demás, su doctrina es que tenemos el deber 
de promover el bienestar humano.

Eventos como el de antier sábado 
relatado aquí, que por supuesto todos 
lamentamos, son los que prueban el carácter 
humanitario de una persona, como en este 
caso lo demostró el jefe del poder ejecutivo 
estatal…¡nobleza obliga reconocer !...hasta 
mañana

EL REGISTRO 
El  4  de julio no sólo es  el  día de la 
Independencia en Estados Unidos de 
Norteamérica. Una gran fiesta nacional, 
que trasciende a sus fronteras.  Con un 
impulso muy grande en el movimiento de 
su población, turísticamente hablando: 
por tierra, aire y mar. En México, es el día en 
que los aspirantes de la alianza opositora 
del PAN, PRI y PRD, inician el registro de 
sus aspirantes a la candidatura por la 
Presidencia de la República. 

Esa alianza dará a conocer la lista de 
las y los aspirantes, precisamente el día 
martes 4 de julio. 

SEGUNDA ETÁPA 
Vendrá luego una segunda etapa donde 
los aspirantes opinarán sobre su Visión de 
México. 

Como lo ven actualmente:  con sus 
fortalezas y  debilidad e s  e n  l o s  t e m a s 
centrales. 

Educación, ciencia, tecnología. 
Conectividad terrestre ,  marítima y 

aérea. 
Capitalización y desarrollo del sector 

a g r o p e c u a r i o.  S o b r e  s u s  s i s t e m a s  d e 
apoyos, estímulos y financiamiento. 

Sobre la seguridad pública nacional. 
Crecimiento y desarrollo económico. 
S o b r e  p o b r e z a ,  m a r g i n a c i ó n  e 

informalidad en el comercio. 
E l  m a n e j o  d e l  r e n g l ó n  d e  l a s 

relaciones internacionales. 
Estado de derecho y división real de 

poderes. 
Y más. 

TERCERA ETÁPA 
Vi e n e  l u e go  u n a  t e r c e r a  e t a p a ,  d o n d e 
habrá 5 Foros Regionales.  Teniendo ya a 
tres 3 aspirantes. 

Se entiende que en el los  esos  tres 
aspirantes ,  darán a  conocer  su visión 
sobre cada uno de ellos. 

Lo equivalente a enfocar sus puntos 
d e  v i s t a  s o b r e  e l  d e s a r ro l l o  d e  c i n c o 
regiones. 

En pocas palabras ,  su visión sobre 
l a  vo c a c i ó n  q u e  t i e n e  l a  g e o g r a f í a  d e 
c i n c o  r e g i o n e s .  P a r a  d i a g n o s t i c a r  s u 
m e j o r  t r a t a m i e n t o  p a r a  i m p u l s a r  s u 
crecimiento y desarrollo económico. 

C o n  l a s  c o n d i c i o n e s  q u e  t e n e m o s 
para atraer inversión extranjera directa y 
la nacional complementaria. 

EL 3 DE SEPTIEMBRE 
Para que 3 días antes de que Morena dé 
a  conocer a  su candidata o candidato, 
el  PRI,  PAN y PRD, den a conocer el de su 
alianza.  Eso será el día 3 de septiembre. 
Pues Morena dará a conocer – por cierto, 
a n t e s  d e  n o v i e m b r e ,  c o m o  e s t a b a  a l 
principio – a su candidata o candidato, el 
día 6 de septiembre. 

Este proceso tiene la connotación de 
la participación en él ,  de organizaciones 
de la sociedad civil. Muy apreciado en las 
democ racias modernas y muy c riticada 
desde el poder y el partido en el poder. 

Incluso se ha hablado en los medios, 
de una posible elección primaria, como 
sucede en Estados Unidos. 

SUS PERSONAJES 
Ante los medios de comunicación han 
levantado la mano varios personajes del 
mundo político. 

Lily Téllez, Senadora. 
Beatriz Paredes, Senadora. 
Xóchitl Gálvez, Senadora. 
Enrique de la Madrid, ex secretario de 

Turismo federal. 
S a n t i a g o  C r e e l ,  p r e s i d e n t e  d e  l a 

Cámara de Diputados federal. 
S i l v i a n o  A u r e o l e s  C o n e j o ,  e x 

gobernador de Michoacán. 
Estas y estos, son al menos los que más 

suenan en los medios de comunicación. 
Quizá puedan surgir más interesadas e 
interesados en participar. 

LILY TÉLLEZ 
Anunció en televisión nacional,  que si 
iba. Que no se bajaría de la contienda. En 
entrevista reiteró esa aseveración cuantas 
veces se lo preguntaron. 

Al día siguiente, anunció por medio 
televisivo también, que no participaría. 
Señalando desacuerdos con el método.  

XÓCHITL GÁLVEZ 
Ella tiene toda la intención de participar. 
Se ha estado asomando a los medios por 
medio de entrevistas,  videos y acciones 
muy de llamar la atención. 

C o m o  h a b e r s e  e n c a d e n a d o  e n  e l 
presídium del anterior espacio del Senado, 
para impedir  una votación fast  track 
de Morena. O acudir a la mañanera en 
bicicleta, para pedirle al presidente que la 
dejara entrar, para ejercer su “derecho de 
réplica”,  a unas declaraciones que antes 
sobre ella, había hecho el presidente. No 
la dejaron entrar y su rating en los medios 
subió. 

SANTIAGO CREEL 
S a n t i a g o  C r e e l  h a  m a n t e n i d o  d e s d e 
la Cámara de Diputados una posición 
firme como oposición en contra de las 
acciones de la 4t. Que, a juicio de varios 
medios, ha sido muy congruente con sus 
responsabilidades, trayectoria y militancia 
política. 

Oponiéndose a las envestidas del poder 
en contra del INE. 

Del famoso Plan B igualmente dirigido 
en contra del INE y las Leyes electorales. 

Por cierto,  Plan B,  que ya declaró 
inconstitucional la Suprema Corte de la 
Nación. 

 PERFILES 
A juicio de analistas políticos,  Enrique 
de  La  Madrid es  uno de los  mejores 
cuadros que tienen el PRI y la alianza 
PAN, PRI,  PRD, junto con Santiago Creel. 
Ambos bien preparados para el debate. 
C o n  c o n o c i m i e n t o  p r o f u n d o  d e  l a 
realidad económica ,  social  y  política 
de la nación. Se suma el pie femenino 
veterano de la política tradicional,  con 
Beatriz Paredes, con muchas décadas de 
Senadora a Diputada federal, presidenta 
del CEN del PRI, líder nacional de la CNC 
y ex gobernadora de Tlaxcala.  E igual 
Silvano Aureoles Conejo, ex gobernador 
de Michoacán, el líder de la Cámara de 
diputados federal y cuadro del PRD. 

CERCA DEL PUEBLO, EL ÉXITO
 
Durante la celebración del quinto aniversario 
de su triunfo electoral, el tabasqueño 
presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, aseguró que el pacto entre el 
pueblo y su gobierno funcionó, dado que se ha 
sellado bajo el principio de atender y respetar a 
todos, pero (sobre todo) privilegiando siempre 
la ayuda a los pobres y necesitados.

Refrendó entonces, que hoy más que 
nunca cuenta con el apoyo de una amplia 
mayoría y que es un orgullo poder decir 
a los cuatro vientos que el movimiento 
que encabeza está entregando la cuarta 
transformación de la vida pública de México.

El pasado sábado el Presidente hizo 
un recuento de lo que considera sus logros 
económicos y otros que ha mencionado en 
sus mañaneras: apreciación del peso, remesas 
históricas, crecimiento e inversión.

 
EL GOBERNADOR NAVARRO ESTUVO 

EN EL ZÓCALO
Refrendando su cercanía con el mandatario 
nacional, el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero estuvo en el Zócalo de la Ciudad de 
México, acompañando al Primer Magistrado 
de la Nación y a sus compañeras y compañeros 
gobernadores, durante la celebración del 
quinto aniversario de la elección del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Aseveró el doctor Navarro, que en Nayarit 
se nota la Transformación impulsada por los 

grandes proyectos de orden nacional, como el 
Distrito de Riego “Alejandro Gascón Mercado” o 
el Puerto Nayarit, y que se observa  también la 
fuerza social y la vitalidad de un cambio en la 
conciencia de las y los mexicanos, que seguirá 
por muchos años más.

Los logros en casi dos años de su gobierno, 
se notan en los 20 municipios del estado.

 
DESAFÍO NACIONAL CONTRA LA VIOLENCIA

  Indiscutiblemente el presidente Andrés 
Manuel López Obrador utilizó su tiempo en el 
mitin realizado este sábado, para asegurar que 
erradicará la violencia que prevalece en el país, 
advirtiendo avances considerables sin generar 
una guerra. Admitió que su movimiento 
está por encima de la oposición porque los 
mexicanos así lo quieren y que todo se debe a 
su proximidad con el pueblo. En su discurso, 
al que le antecedieron dos oradoras: Luisa 
María Alcalde y Delfina Gómez, AMLO se refirió 
primero a la violencia, subrayando que hay 
justicia y tranquilidad social, avanzándose 
hacia la erradicación de la misma. “Lo vamos 
a lograr entre todos, me canso ganso”, dijo 
López Obrador. El Presidente encabezó 
un acto ante miles de personas, entre 
simpatizantes,  gobernadores,  gabinete, 
familia y los aspirantes presidenciales de 
Morena (las corcholatas) todos reunidos para 
recordar el triunfo de AMLO en las urnas hace 
cinco años.

 
VEREMOS Y DIREMOS.

Pero no destapa a su candidato

Critica AMLO a oposición, 
los señala por su clasismo

A un año de las elecciones presidenciales, López Obrador señala 
a los miembros de la oposición por su “racismo y clasismo”; se va 
contra Claudio X González

AMLO enlista logros 

La Cuarta Transformación 
a cinco años 

La principal razón para celebrar, según AMLO, es que 30 millones 
de hogares reciben algún programa de bienestar o parte del gasto 
público 

NotiPress

Siendo invitados de honor

Corcholatas sin reflector 
durante AMLO Fest 2023
Siendo invitados de honor, pero sin estar en el podium, así recibió 
López Obrador a las cinco corcholatas de la Cuarta Transformación 
al AMLO Fest 2023

Afirma el gobernador Navarro

En Nayarit se nota 
la transformación

** Celebra López Obrador el quinto aniversario de su triunfo en las 
urnas, destaca los logros que su administración ha consolidado para 
el bienestar del pueblo

NotiPress

P e s e  h a b e r   p ro m e t i d o   a n u n c i a r  e l 
candidato del  Frente Amplio por México, 
el  presidente Andrés Manuel López Obrador 
no lo dio a conocer.  Durante el evento 
de conmemoración de cinco años de gobierno, 
el primero de julio de 2023, el mandatario 
únicamente destacó los logros de su gobierno 
y sí mencionó a la oposición, a quienes señaló 
de clasistas y racistas.

“A todos ellos los une el clasismo y racismo, 
pero eso mismo los omnibula, les impide 
aceptar y ver que poco a poco, entre todos lo 
que enarbolamos la bandera del humanismo 
mexicano, fuimos promoviendo un cambio de 

mentalidad”, comentó López Obrador.
El mandatario arremetió contra Claudio 

X González hijo, a quien bautizó como gerente 
del  Supremo Poder Conservador.  Además, 
aseguró que al empresario lo apoyan 
traficantes de influencia y políticos corruptos 
del antiguo régimen; y a este le obedecen los 
encargados de los partidos, miembros del Poder 
Judicial y periodistas alquilados y vendidos.

Asimismo, López Obrador destacó que 
desde su llegada al poder,  se terminó la 
relación entre el narcotráfico y el gobierno 
del país.  Comentó que lo consiguió a partir 
de implementar acciones para eliminar la 
complicidad entre funcionarios y delincuencia 
organizada.

NotiPress

Los aspirantes a  la  candidatura 
presidencial  del  partido  Movimiento 
de Regeneración Nacional  (Morena)  no 
tuvieron reflectores  durante el  evento  de 
conmemoración de cinco años de gobierno, 
el 1 de julio de 2023. Sin embargo, el 
mandatario destacó el cambio generacional y 
los aspirantes compartieron en sus redes 
sociales estar presente en el evento.

Claudia Sheinbaum, exjefa de gobierno de 
la Ciudad de México (CDMX) y única aspirante 
mujer,  utilizó  su cuenta de  Twitter  para 
expresar la porra del presidente: «¡Es un honor 
estar con Obrador!.  Asimismo, compartió un 
fragmento del discurso del jefe del ejecutivo, 
donde destacó  el apoyo de la ciudadanía a la 
Cuarta Transformación. Además, compartió una 
fotografía con las corcholatas con el mensaje 
“Unidad para y por la transformación”.

Adán Augusto López, anterior secretario de 
Gobernación, comentó que actualmente se está 
más cerca del país que siempre soñó. Junto con 
una fotografía con el presidente en la campaña 
del 2018, confirmó su asistencia al Zócalo para 
escuchar el mensaje del mandatario.

R i c a r d o  M o n r e a l ,  e x s e n a d o r 
d e  l a  R e p ú b l i c a ,   i n v i t ó   a  l a s 

y  l o s  m e x i c a n o s  a  h a c e r  u n a 
reflexión y mantener vivo al movimiento para 
profundizar la transformación de México. Por su 
parte, el excanciller, Marcelo Ebrard, compartió 
un video donde mostró los 17 años en los que ha 
trabajado junto al mandatario.

Por su parte, Marcelo Ebrard compartió la 
foto de la corcholata con el mensaje “La unidad 
es nuestra fuerza”. Hizo lo mismo que sus 
compañeros con un recuerdo con AMLO.

Manuel Velasco,  aspirante por el Partido 
Verde, también expresó su apoyo a López 
Obrador y compartió algunas fotografías en la 
plancha del Zócalo capitalino. Gerardo Fernández 
Noroña, aspirante por el Partido del Trabajo (PT), 
únicamente publicó su invitación al evento con 
la leyenda Hoy es el día.

El presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO) aseguró que, en lo que va de 
su  sexenio, se ha privilegiado  el bienestar 
de los mexicanos  gracias a los proyectos de 
su administración. Esto durante el evento 
de conmemoración de cinco años de gobierno 
en el Zócalo de la Ciudad de México (CDMX) el 
primero de julio de 2023.

Según el presidente, la principal razón 
es que 30 millones de hogares reciben algún 
programa de bienestar  o parte del gasto 
público. Además, no se ha registrado aumento, 
en términos reales, en los precios de la gasolina, 
diesel, gas, luz, impuesto y tampoco se han 

creado nuevos impuestos.
Es un timbre de orgullo, poder decir, desde 

la principal plaza de la República, que nuestro 
movimiento está más fuerte que nunca», 
declaró el mandatario.

Otros logros que AMLO destacó fueron 
el  aumento del 89 por ciento del salario 
mínimo y los más de 21 millones de empleados 
inscritos en el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS). Igualmente, mencionó que 
México es el tercer país del mundo con menos 
desempleo;  el peso es la moneda más fuerte 
en relación con el dólar  y el país no se ha 
endeudado.

Redacción 

A l  c o n m e m o r a r   c i n c o 
años del triunfo histórico 
democ rático del  pueblo 
de México,  el  presidente 
A n d r é s  M a n u e l  L ó p e z 
O b r a d o r  a f i r m ó  q u e  l a 
C u a r t a  T r a n s f o r m a c i ó n 
está más fuerte que nunca y 
tiene el apoyo de la mayoría 
del pueblo, al que definió 
como el mejor aliado de la 
construcción del proyecto de 
nación.

“ E l  p a c t o  e n t r e  e l 
pueblo y su gobierno se ha 
sellado bajo el principio de 
atender y respetar a todos, 
pero privilegiando siempre 
la ayuda a los pobres y 
necesitados. Es oportuno 
decir que este fraterno ideal 
lo hemos podido convertir 
en realidad”, aseveró.

En el Zócalo de la Ciudad 
de México, el mandatario dijo 
que sólo es posible cambiar 

una realidad autoritaria, de 
injusticias y corrupción con 
el respaldo de los de abajo, 
no de las élites.

“Lo más humano y eficaz 
es mirar, atender y caminar 
acompañados de la gente, 
porque en ella está la bondad 
y la lealtad verdadera. Si nos 
preguntamos (…) ¿Por quién 
estamos aquí? Por el pueblo. 
¿A quién hay que ser vir 
primero? Al pueblo.  ¿Con 
quién transformar? Con el 
pueblo. ¿En quién confiar? 
En el pueblo.  ¿Quién nos 
protege? El  pueblo.  ¿Qué 
somos? Pueblo”, enfatizó.

E l  p r e s i d e n t e 
L ó p e z  O b r a d o r  s o s t u vo 
que,  mientras la oposición 
n e o l i b e r a l  n o  a c e p t a  n i 
p r a c t i c a  l o s  p r i n c i p i o s 
d e  a m o r  a l  p u e b l o  y 
f r a t e r n i d a d ,  l a  C u a r t a 
T r a n s f o r m a c i ó n  s í  l o s 
mantiene y reafirma.

“ P o c o  a  p o c o,  e n t r e 

todos los que enarbolamos 
la bandera del humanismo 
m e x i c a n o ,  f u i m o s 
promoviendo un cambio 
d e  m e n t a l i d a d  q u e  s e 
consolidó con los hechos 
d e  u n  g o b i e r n o  gu i a d o 
por ideales y  principios, 
honesto y promotor de la 
justicia social”, expresó.

El  jefe  del  Ejecutivo 
l l a m ó  a  i n t e g r a n t e s 
y  p a r t i d a r i o s  d e  l a 
C u a r t a  T r a n s f o r m a c i ó n 
a  m a n t e n e r  i d e a l e s  y 
p r i n c i p i o s  f i r m e s ,  a 
n o  o l v i d a r  q u e   “ c o n  e l 
pueblo todo, sin el pueblo, 
n a d a”   y   “s ó l o  e l  p u e b l o 
puede salvar  al  pueblo” , 
frases pronunciadas por 
B e n i to  J u á r e z  y  R i c a r d o 
Flores Magón,  las  cuales 
fundamentan  “la esencia 
misma de nuestro quehacer 
político”.

E n t r e  l o s  i n v i t a d o s , 
e s t u v o  e l  g o b e r n a d o r 
M i g u e l  Á n g e l  N a v a r r o 
Quintero,  qui e n  d e s t a c ó 
q u e  “ E n  N aya r i t  s e  n o t a 
l a  T r a n s f o r m a c i ó n 
impulsada por los grandes 
p r o y e c t o s  d e  o r d e n 
nacional,  como el Distrito 
de Riego Alejandro Gascón 
M e r c a d o  o  e l  P u e r t o 
N a y a r i t ;  p e r o  s e  n o t a , 
también, la fuerza social y 
la vitalidad de un cambio 
en la  conciencia de las  y 
los mexicanos, que seguirá 
por muchos años más”.

A d e m á s  e s t u v i e r o n  
o t r o s  g o b e r n a d o r e s  e 
integrantes  del  Gabinete 
Legal y miles de personas 
reunidas en la Plaza de la 
Constitución para celebrar 
q u e  e l  1  d e  j u l i o  d e 
2 0 1 8  g a n ó  l a  e l e c c i ó n 
p r e s i d e n c i a l  — c o n  e l  5 3 
p o r  c i e n t o  d e  l o s  vo t o s 
d e  l a  c i u d a d a n í a — ,  e l 
presidente López Obrador 
destacó que  la  justicia  y 
t r a n q u i l i d a d  s o c i a l  e n 
México son resultado de no 
permitir  la  corrupción y 
hacer un gobierno austero.
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DÍA Y NOCHE

GENÉRICOS Igual fórmula, igual alivio  ¡Mucho más barato!
de ahorrode ahorro85%

H
AS

TA

Consulte a su médico. Evite la automedicación.* Su venta requiere receta médica

GALLETAS LOACKER
45 gr.

TALNESIS
50 mg. 30 tabletas

ANTIEMÉTICOS

NEBULIZADORES 
OMRON

CARDIOVASCULARES ANTIDIABETES
ACCESORIOS MÉDICOS

40%

TYLENOL
500 mg. 40 tabletas

ANALGÉSICOS ALIMENTOS NUTRITIVOS
ENTEREX DBCAL

  237 ml.

$3300

40%

* Su venta requiere receta médica

DEPO-PROVERA
150 mg. suspensión

UROLOGÍA
FAMILIA LERK

Excepto 10 cápsulas

40%

$9750

LOMECAN V
20 gr. crema

ANTIMICÓTICOS

ANTIDIARREICOS ANTIESPASMÓDICOS
FAMILIA IPRIKENE SYNCOL MAX 

O DUAL

FAMILIA 
LODESTAR LÍNEA ONE 

TOUCH ULTRA

40%

40%

ELECTROLIT 
625 ml.

HIDRATACIÓN 
ORAL

ANALGÉSICOS
PARACETAMOL PHARMALIFE  
750 mg. 10 tabletas

METFORMINA PHARMALIFE  
850 mg. 30 tabletas 

85%

$1690

ANTIDIABETES

CARDIOVASCULARES

$7490

LOSARTÁN PHARMALIFE  
50 mg. 60 tabletas50 mg. 60 tabletas

85%

ACEITE 
KERNEL PURO 

DE SOYA

$4050845 ml. x

ANTIBIÓTICOS
FAMILIA KOPTIN

35%

NEO MELUBRINA
500 mg. 10 tabletas

ANALGÉSICOS

$9000

$2190

TREDA 
10 tabletas

ANTIBACTERIANOS

ANTIÁCIDOS
GENOPRAZOL

20 mg. 14 cápsulas

TIAMINAL B12
30 cápsulas o 5 inyecciones

$4100

FAMILIA KIDDI 
PHARMATON

45%35%

PAÑALES BABY CONFI MAX

25%

LIMPIADOR  
FLASH
1 litro

$1350

$2190 80%

60%

BRONCODILATADORES

BROMHEXINA 
PHARMALIFE  
160 mg. 100 ml. 
solución adulto

VITAMINAS

$3900 $890080% 80%

COMPLEJO B 
PHARMALIFE  
30 tabletas

$1650

HIDRATACIÓN 
ORAL

ELECTROLITOS 
ORALES 
HIDRALIFE  
500 ml.

$4900

LACTULOSA 
PHARMALIFE  
125 ml. jarabe

LAXANTES

75%

$1200

35%

35%

40% 35%

45%

OMEPRAZOL 
PHARMALIFE  
20 mg. 120 cápsulas

ANTIÁCIDOS
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NUESTRAS PLUMAS
Breverías

Jorge Enrique González

El Sermón de la Montaña
“El Sermón  de  la  Montaña duró 
12 minutos”, dice un alumno 
a su maestro  de  oratoria breve 
cansado  de  oírlo repetir que los 
grandes discursos no rebasan 
los siete minutos. “Si lo que 
usted   tiene que  decir es algo 
tan importante como lo que 
Jesús enseñó a sus discípulos y 
a  la  multitud en ese sermón, tome 
12 minutos o más”, responde. Para 
ilustrar la razón de que sea el discurso 
más  largo del género de  la oratoria 
breve, señala todo lo que habla el 
Nazareno:  las Bienaventuranzas, 
el Padrenuestro y pequeños 
tratados  de  la  luz  del  mundo, 
la  observancia  de  la  ley,  la  ira, 
el amor a los enemigos, el 
poder de pedir, la autopromoción y 
los frutos personales. Los alumnos 
son pocos, pero tercos: para decir su 
verdad necesitan una hora.

$ 10

TERCERA 
ÉPOCA

La Serpentina
Humanitarismo 

práctico
Guillermo Aguirre

El 4 de julio en 
política

Juan Alonso Romero

Monitor Político
Julio Casillas Barajas

Homenaje 
del pueblo a 

Carrillo Puerto
Oscar González Bonilla

PÁGINAS 2 Y 4A

Afirma el gobernador Navarro

En Nayarit se nota la transformación
Celebra López Obrador el quinto aniversario de su triunfo en las urnas, destaca los logros que su administración ha consolidado para 
el bienestar del pueblo

Al conmemorar  cinco años del 
triunfo histórico democrático 
del pueblo de México, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que la Cuarta 

Transformación está más fuerte que 
nunca y tiene el apoyo de la mayoría 
del pueblo, al que definió como el 
mejor aliado de la construcción del 
proyecto de nación.

“El pacto entre el pueblo y su 
gobierno se ha sellado bajo el 
principio de atender y respetar a 
todos, pero privilegiando siempre 
la ayuda a los pobres y necesitados. 

Es oportuno decir que este fraterno 
ideal lo hemos podido convertir en 
realidad”, aseveró.

PÁGINA 7A

Admite el alcalde 
de Xalisco 

Sin cerveza no hay 
Feria del Elote
“Estamos apostando 
desde luego a lo 
deportivo, cultural, 
lo ganadero, a todas 
aquellas tradiciones 
que Xalisco tiene y 
debe de conservar y 
tratar de aumentar”, 
insistió el presidente 
municipal Heriberto 
Castañeda 

Óscar Gil

En opinión del alcalde de Xalisco, 
Heriberto Castañeda Ulloa, la 
celebración de la feria anual en 
este municipio busca año con año 
tener más contenido deportivo, 
cultural y gastronómico, sin 
embargo esta celebración tiene 
como principal patrocinador a 
un grupo cervecero. 

PÁGINA 3A

Lucharán sin descanso

Ganaderos asumen el reto 
de regresar a la zona A

Con desazolve de ríos y canales

Se evitan más inundaciones 
en la zona norte

El director local en Nayarit de CONAGUA, Jesús Luis 
Aragón Morales, dijo que a pesar de que en las costas 
de Nayarit las lluvias han sido escasas, la dependencia 
monitorea ríos, presas y arroyos de esta zona para 
prevenir posibles daños  en perjuicio de las familias

Fernando Ulloa Pérez

Un destino turístico seguro, dice Juan Enrique Suárez

El estado es gran parte de la historia de México
El gobernador Miguel Ángel Navarro rescata la historia de la entidad, para demostrar al mundo que Nayarit cuenta con la 
esencia del pueblo mexicano, comentó el secretario de Turismo en la entidad

Asegura Arely Orozco Bojórquez

Recuperará 
Tepic sus 

plazas públicas
“La verdad va ser algo muy exquisito, 
las cámaras empresariales llevarán 
esto a otro nivel, juntos alcanzaremos  
otro nivel en cuestión de turismo”, 
dijo satisfecha la funcionaria 
municipal

La Dirección de Desarrollo Económico y Turismo del 
Ayuntamiento de Tepic ultima detalles para poner en 
marcha un nuevo programa, que tiene como propósito la 
reactivación de las distintas plazas de la capital nayarita y 
que en una primera etapa contempla cinco de ellas: Plaza 
Hidalgo, Plaza Principal, Parque a La Madre, Juan Escutia y 
San Isidro.  

El presidente de la Unión Ganadera Regional, Jesús Alberto 
Barajas Revuelta, reveló que dentro de los grandes beneficios 
que se tiene con la calificación de zona A es la buena  salud 
de las personas, al ser la brucelosis una enfermedad que se 
transmite a los humanos y el tener un mejor precio en la 
comercialización
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Fernando Ulloa Pérez 

Por ser la cuna de la mexicanidad, 
Nayarit es un destino turístico 
atractivo para visitantes nacionales 

y extranjeros, declaró el secretario 
de Turismo en la entidad, Juan 
Enrique Suárez del Real Tostado.  

Explicó que fue en Nayarit donde 
empezó la peregrinación para fundar la 
Gran Tenochtitlán, por tal motivo, dijo, 

que gran parte  de la historia de México 
se encuentra plasmada en tierras 
nayaritas.   
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Para mejorar movilidad de 
pacientes

Entrega Voluntariado del 
IMSS 10 sillas de ruedas al 

HGZ No. 1 
El voluntariado continuará organizando 
los programas sociales, como Tarde de 
cafecito, Ludoteca hospitalaria, Fábrica 
de manualidades, programa bazar, rifas 
y lotería, entre otras acciones.

Redacción

Las y los voluntarios 
del Instituto Mexicano 
del seguro Social (IMSS) 
en Nayarit entregaron 
10 sillas de ruedas para 
pacientes con problemas 
de movilidad, en el 
Hospital General de Zona 
No. 1.

El titular del IMSS en 
la entidad, Misael Ley 

Mejía, reconoció la labor 
del voluntariado por 
su vocación de servicio 
hacia sus semejantes 
y por el tiempo que 
invierten al realizar 
acciones altruistas en 
beneficio de las y los 
pacientes, así como sus 
familias.
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